



# La Tribuna

EL DIARIO DE LA PROVINCIA DE BÍO BÍO

Fundado el  
27 de junio  
de 1958

www.latribuna.cl

\$300,00 (IVA incluido) \$350,00 (Atrasado)



CRÓNICA, 6

## Expropiarán terreno para construir mejoras a la ruta Negrete - Coigüe

Luego de diversas tratativas, finalmente desde el MOP llegó la solución.



CRÓNICA, 5

## Gobierno buscará soluciones con comuneros del Fundo Los Guindos

El gobernador aseguró que las acciones con la Conadi permitirían “negociar este fundo”.

# Remueven a Marta Caro como directora del Servicio de Salud Biobío

Fue el propio subsecretario de Redes Asistenciales, Luis Castillo, quien le comunicó directamente el cese de sus funciones a partir de ayer.

“Si existe alguna posibilidad de seguir en el sistema, estoy disponible para ejercer dicho cargo”, puntualizó a La Tribuna la profesional.



POLÍTICA, 4

### DESTACADAS

CULTURA, 10

## “Aquí hay una conspiración, se lo dan a quien quieren”

El nacimentano Patricio Manns, lapidó la forma en que determinaron al Premio Nacional de Música.



DEPORTES, 19

## Comunal Cabrero ya piensa en su trabajo para el 2019

Ante la paupérrima campaña realizada este año, el equipo busca revertir sus errores, el otro año.



POLICIAL, 7

## Disturbios sociales: hábitos ilícitos que afectan la vía pública

Incidente con un joven que quedó en estado de inconciencia por alcohol reabrió la polémica.

CRÓNICA, 8

## Bomberos presentó su nueva adquisición de equipos para los voluntarios

25 millones se invirtieron, en diferentes implementos para combatir los siniestros.

HOY  
Máxima 26°  
MÍN 9°

MAÑANA  
Máxima 24°  
MÍN 9°

## Una delicada convivencia

Desde el triunfo de Jair Bolsonaro en Brasil, Venezuela y el Presidente Maduro, corren con desventaja, ya que han perdido un importante aliado político en la región, considerando el apoyo que por años recibieron de los gobiernos de izquierda liderados por Lula y Dilma Rousseff. Desde ahora, es altamente probable que el nuevo gobierno de Brasil se alinee con la política de Estados Unidos, dirigida al aislamiento diplomático de Venezuela, intentando así, recobrar el liderazgo a nivel latinoamericano que perdió tras la crisis política desatada en 2016, luego del impeachment contra Rousseff. No obstante, recientemente, Maduro, hizo un llamado al gobierno brasileño a "retomar, como países vecinos, el camino de las relaciones diplomáticas de respeto, armonía, progreso e integración regional, por el bienestar de nuestros pueblos". Sin duda el círculo cercano al gobierno de Maduro no duda que el nuevo gobierno brasileño suscribirá todas las iniciativas que en las instancias internacionales se promuevan para contribuir al aislamiento de Venezuela. En este sentido, Estados Unidos, probablemente encontró al mejor de los aliados contra el gobierno de Maduro en la región. Sin embargo, es de esperar, que a pesar de la distancia ideológica entre ambos gobiernos, Brasil respete lo que internamente llaman "tradición humanitaria", es decir, mantener como política de Estado el apoyo a los inmigrantes venezolanos. No obstante esto, no es posible descartar que los flujos migratorios disminuyan ante los

*Dr. Fernando Castillo Opazo.  
Experto en América Latina.  
U. Andrés Bello. Miembro del  
Instituto Panamericano de  
Geografía e Historia.*

comentarios vertidos por Bolsonaro durante su campaña, los que podrían provocar un efecto disuasivo entre los venezolanos que quieren cruzar la frontera en la zona de Pacaraima. En este sentido, claramente habrá un mayor control, para evitar las tensiones propias de una zona fronteriza, pero se debieran conservar los planes de acogida y reubicación en territorio brasileño de los venezolanos que escapan de la crisis económica, social y política de su país. Por lo tanto, no debiera cambiar mucho la política del Estado brasileño hacia la atención a los inmigrantes venezolanos, probablemente si en cuanto a las prioridades del nuevo gobierno, pero estas no debieran alterar los imperativos humanitarios que guían la política del Estado de Brasil. Es evidente que el "nuevo" Brasil restringirá sus relaciones con Venezuela y Bolivia, pero esa no debiera ser ese el sentido general de la política exterior de Bolsonaro, sino que más bien reposicionar al Brasil en el concierto internacional.

## Consideraciones para ola de calor

Se inicia la ola de altas temperaturas en la región Metropolitana, y junto a ello como que fuera coincidencia, el Ministerio del Interior y Seguridad Pública declaró el 5 de noviembre, a través del diario oficial, las regiones de Coquimbo, Valparaíso, Libertador General Bernardo O'Higgins, Maule, Ñuble, Biobío, Araucanía, Los Ríos, Los Lagos, Aysén, Magallanes y de la Antártica chilena y Metropolitana, en estado preventivo de emergencia por incendios forestales para los meses septiembre, octubre, noviembre y diciembre de 2018, y enero, febrero, marzo, abril y mayo de 2019, puesto que es el período donde disminuyen las precipitaciones, acompañado de una fuerte sequía acumulada, alta disponibilidad de biomasa (hojas y madera seca) y aumento de las temperaturas.

Es importante saber y llevar a la práctica algunas recomendaciones para disminuir los riesgos que conllevan las altas temperaturas. Con respecto a la conducción, lo importante y recomendable es usar presión normal de neumáticos en invierno y algo menor en períodos de altas temperaturas, puesto que con el calor el aire se dilata subiendo la presión. La medición de la presión de aire siempre debe ser medida en frío, esto significa llevar por lo menos 2 horas sin rodar o menos de 3 km rodando a velocidad moderada.

Muchas personas ya inician la temporada de piscinas en sus casas, por lo cual es sumamente importante verificar el estado del piso de ellas (que no existan zonas o uniones irregulares de cerámicos, por ejemplo), que la succión

*Felipe Meza Sánchez,  
Académico Ingeniero en  
Prevención de Riesgos y Medio  
Ambiente UTEM*



del filtro, ojalá, no tenga un diámetro elevado que conlleve el riesgo de atrapamiento de una extremidad de un niño y que el nivel de pH se mantenga en lo que indica la normativa vigente (6,5-8,3).

También es importante regar de noche, puesto que es más eficiente al disminuir la temperatura y el efecto de evaporación, no abrir los grifos ya que, además de ser una falta (multa), afecta la presión de servicio de los vecinos del sector, daña las partes del grifo (al realizar la apertura con llaves no adecuadas), lo que conlleva que cuando bomberos necesite utilizar los grifos no se encuentren operativos.

Si está dentro de sus planes instalar equipos de aire acondicionado en su domicilio, primero verifique la potencia disponible en su empalme eléctrico, puesto que al igual que en invierno por el uso de estufas eléctricas, excesos de carga del sistema de su domicilio puede implicar el riesgo de sobrecalentamiento de los conductores de energía (cables).



*Rodrigo Valenzuela Cerda,  
ingeniero agrónomo.*

## Carretera Hídrica

Durante este último tiempo ha ocupado la atención un tema que, aunque se ve lejano, tiene un gran impacto sobre la región del Biobío y especialmente sobre nuestra provincia. Me refiero a una iniciativa propuesta por la institución de derecho privado, cercana a la Zona Central del país, Corporación Reguemos Chile, la que postula un proyecto de gran impacto denominado "Carretera hídrica".

Bajo distintos argumentos, especialmente respondiendo a la inquietud surgida del déficit hídrico de la zona

centro y centro norte, además del efecto del cambio climático que afecta directamente a la agricultura de esas regiones, se plantea esta iniciativa que paliaría sus consecuencias.

¿De qué se trata el proyecto?

De acuerdo a información recabada, el proyecto consiste en extraer un importante caudal de agua desde la cuenca hidrográfica del río Biobío mediante un gran canal para verter luego estas aguas en diferentes áreas de la zona central, desde la séptima hasta la cuarta región, termi-

nando su recorrido en la zona norte. Se proyecta agua para llegar a regar un millón de hectáreas, las que en un 80% se conducirían gravitacionalmente hasta las zonas de uso.

La propuesta, de acuerdo a lo informado en publicaciones denominadas "etapa I del proyecto", contempla la captación en una bocatoma ubicada entre el lago Central Pangue y la Central Angostura, para desde ahí conducir el agua a través de un canal hasta la zona de Ñuble, continuando hasta el lago Rapel. En su recorrido el canal está conectado a diferentes embalses (Digua, Colbún, Convento Viejo y Rapel) los que tendrían por objeto acumular el agua para ser usada en época de riego. El proyecto plantea usar las aguas que se "pierden" en invierno y las acopia en embalses existentes durante su recorrido.

A la luz de las proyecciones climáticas existentes, y de los requerimientos insatisfechos de sectores de riego de la zona central, este parece un proyecto interesante, pero surgen un sinnúmero de interrogantes que a simple vista resultan difíciles de resolver, la propuesta carece de un respaldo técnico adecuado y, a simple vista, parte de premisas absolutamente falsas. A la luz de los antecedentes recabados, más parece que se quiere reemplazar una zona de riego, que hoy cuenta con cierta seguridad, aunque también bajo la amenaza del cambio climático, por otra

que está a 500 km de distancia. Desvestir un santo para vestir otro.

Sin entrar a precisar mucho en detalles técnicos paso a detallar las siguientes aprehensiones:

1.- Se plantea regar un millón de nuevas hectáreas para lo cual, de acuerdo a organismos técnicos (Comisión Nacional de Riego), se requiere un millón de litros por segundo durante la época de riego. El proyecto en cuestión sostiene que extraerá 180.000 lts por segundo, para regar esa superficie, valor totalmente insuficiente para cumplir tal objetivo.

2.- Para no afectar los actuales derechos del río Biobío, se plantea en la "primera etapa", la extracción en los meses de invierno de mayor caudal, pero como resulta evidente si se extrae esa agua en invierno requiere de una capacidad de embalse de alrededor de 4.000 millones de M3, pero existe una capacidad disponible de 478 millones de M3 en los embalses mencionados. Y como el proyecto contempla el uso de capacidad de embalse ociosa y no se considera nuevas obras, resulta imposible cumplir con lo propuesto.

3.- En un principio, se proyectó la bocatoma sobre el río Biobío aguas abajo de la central Ralco, posteriormente se cambió aguas abajo de la Central Pangue, lo que implica que ese caudal de agua dejará de generar

en las centrales Angostura y otras menores, además de las proyectadas. Esto afectará a la central Angostura en, a lo menos, US\$50 millones anualmente producto de la disminución del cauce que ingresaría en esta. Sin considerar las restantes ubicadas agua abajo, unas en producción y otras en proyecto.

4.- En el planteamiento del proyecto, se estima una inversión de US\$ 1.000 millones de dólares para regar un millón de hectáreas. En uno de los ejemplos que da la Corporación en sus publicaciones para promover su proyecto se menciona "Chavimochic" en el norte del Perú. Este proyecto requirió de una inversión de 950 millones de dólares para regar 70.000 nuevas has y mejorar el riego en 66.000 has y que consideraba construir un canal de 250 km. Por lo que cuesta creer que existe alguna relación entre el valor de la Carretera proyectada y la inversión efectivamente echa en Perú en un proyecto similar, especialmente si consideramos que la Carretera considera un canal de 1000 km de longitud.

5.- Otro punto a simple vista inconsistente, es el trazado del canal Matriz desde la bocatoma en el río Biobío hasta la descarga en los embalses mencionados. En el caso de Colbún resulta estar sobre la cota de la bocatoma y en el caso del embalse Digua, la diferencia de cota es absolutamente insuficiente para

conducir el agua desde su captación hasta las áreas de riego, salvo la construcción de un canal de tal magnitud que implique un costo extremadamente alto para cumplir el objetivo planteado.

Bueno estos son sólo algunas reflexiones, que a mi entender no tienen respuestas, o de haberlas parecieran muy poco consistentes, y la propuesta parte de premisas erradas. Por lo que se puede suponer que el proyecto abrigue objetivos poco claros para comprometer al sector público en su participación.

Existen innumerables estudios que consideran la construcción de embalses de diferente magnitud para mejorar y aumentar la superficie de riego en distintas regiones. Por ejemplo, se puede mencionar el estudio de la Cámara Chilena de la construcción, publicado en febrero 2017, donde se plantea que con una inversión de tres mil millones de dólares se puede mejorar la capacidad de embalse de agua y aumentar en 176.000 las hectáreas regadas.

El proyecto propuesto por El Consorcio, fuera de ser técnica y económicamente no factible, salvo bajo el subsidio del Estado, afectará sin duda el riego hoy seguro de la región del Biobío. Por último, en nuestra región existe una gran superficie de secano, la que puede regarse al implementar programas de riego y embalses debidamente evaluados.

## EDITORIAL

# Respeto a los muertos

A nivel administrativo, se puede ejercer mayores acciones para resguardar este y otros recintos y así evitar el comportamiento malintencionado de antisociales, pero el tema no debe ser siempre así. No podemos estar combatiendo con guardias, policías y más leyes cosas que deberían nacer del sentido común.

En la comuna de Laja está ocurriendo una situación, que para muchos pueden resultar hechos aislados, pero que profundizando en el tema, nos muestra a una sociedad desinteresada y poco

empática con su entorno.

Durante las pasadas Fiestas Patrias, un individuo ingresó al camposanto y profanó el mausoleo de la esposa del ex alcalde de la comuna del papel, en un

hecho que fue de impacto nacional.

De la misma manera, durante el fin de semana, unos menores de sólo 16 años que deambulaban en estado de ebriedad, no encontraron nada más entretenido que ingresar al cementerio para hacer destrozos a las tumbas.

Simplemente no puede ser. En estos lugares se encuentran los restos de nuestros antepasados. Padres, madres, abuelos y todos aquellos que nos han dejado. Sus tumbas, son para la gran mayoría, el lugar de reflexión y reencuentro con sus seres queridos y la impotencia que genera un acto vandálico de estas características, no tiene nombre.

¿Qué está pasando en nuestra sociedad que se está perdiendo el respeto a tal nivel que nos creemos con el permiso de destruir o hacer daño, sin importarnos las consecuencias de nuestros actos? ¿Qué nos está haciendo tan insensibles?

A nivel administrativo, se pueden ejercer mayores acciones para resguardar este y

otros recintos y así evitar el comportamiento malintencionado de antisociales, pero el tema no debe ser siempre así. No podemos estar combatiendo con guardias, policías y más leyes cosas que deberían nacer del sentido común.

Es momento que en el núcleo de la familia, se comience a ver menos los teléfonos móviles, las telenovelas y los memes (símbolos de la poca empatía en muchos casos), y nos centremos en salvar lo único que hace de este grupo una sociedad.

En la familia está la esperanza del futuro, uno donde podamos actuar con amor, respeto y donde se inculquen los valores. Nadie hará por los padres esa tarea.

La violación de los cementerios no puede quedar como una anécdota o una noticia más en las páginas policiales de los medios de comunicación, debe ser la piedra de toque, que nos permita abrir los ojos y ver lo que estamos haciendo mal y muy mal. Aún estamos a tiempo de construir una mejor sociedad.



Propietario: Empresa Periodística Bío Bío Ltda.,  
editora de Diario LA TRIBUNA  
Presidente: Miguel Zunino Besnier  
Gerente: María Paz Vidal Carrasco

Director: Gabriel Hernández Veloso  
Jefe de Prensa: Sebastián Díaz Sandoval  
Director de Arte: Francisco Cárdenas Vilchez

Dirección: Colo Colo 464 - Los Ángeles  
Fonos: 2313315 - 2311040 - 2325533 / Radio San Cristóbal: 2314987  
CasillaElectrónica:director@latribuna.cl-prensa@latribuna.cl-prensalatribuna@gmail.com  
Sólo como impresor: Impresora La Discusión S.A.



## ÑO PANTA



-Como ustedes saben, las cosas no han ido como esperábamos en la empresa y hemos sufrido muchos cortes; así que les tengo que informar que ahora nos cortaron la luz al final del túnel.

Las opiniones y conceptos vertidos por los columnistas en nuestras páginas de redacción son de absoluta responsabilidad de sus autores y no necesariamente representan el pensamiento de La Tribuna.

LA DIRECCIÓN

## CARTAS AL DIRECTOR

### ¿QUÉ PASÓ CON LOS ÁNGELES?

Señor Director:

¿Qué pasa en esta ciudad donde dicen "que nunca pasa nada"?

¿Qué pasa en nuestra ciudad el día 8 de noviembre próximo?

Me dicen: No se preocupe, que hay público para todo...

¿No era esto lo que usted quería? Tanto trabajar y ahora que resulta, Ud. se preocupa tanto.

Es así, claro que me alegro de nuestra oferta cultural, pero especialmente ese día jueves 8 de noviembre de 2018 en la tarde en Los Ángeles la cultura se tomará la ciudad. Posiblemente no todos los estables tendremos tanto público, pero así tiene que ser el crecimiento, con dolor.

Coopeuch anuncia la presentación de la Orquesta Sinfónica Nacional de Chile en el Polideportivo. ¿Todavía no sabe dónde está el Polideportivo? Ubíquese.

La Universidad de Concepción anuncia la presentación del destacado astrónomo don José María Maza Sandoval autor del libro "MARTE, la próxima frontera".

La Corporación de Monumentos Históricos Nacionales de Los Ángeles, invita a su tradicional tertulia del segundo jueves del mes en la Universidad Santo Tomás, que en esta oportunidad presenta a don Abel Sandoval Ormeño quién se referirá a don Miguel de Cervantes.

La Corporación Cultural Municipal de Los Ángeles invita a la inauguración de una exposición de cerámica del artista angelino Alfonso Vargas.

El Instituto Chileno Alemán de Cul-

tura continúa con sus Jueves Culturales e invita al cine a ver la película alemana de 2003 "Good Bye Lenin".

Para no ser menos el Liceo Bicentenario presenta con sus alumnos y profesores el musical "El rey león" a las 19:30 en el Teatro Municipal.

Saque Ud. sus conclusiones, pero sería muy grato dejar de oír: En Los Ángeles nunca pasa nada, es una ciudad aburrida.

Muchas gracias a estas instituciones y a otras que nos ayudan a animar la cultura de la ciudad en otras oportunidades.

Se nota que todos estamos trabajando mucho por revertir esos comentarios pasados de moda.

En Los Ángeles, la cultura vive, se tomó la ciudad.

*Marcela Rosen Carvajal*  
Vicepresidenta  
Corporación Cultural Municipal  
de Los Ángeles

### BOLSONARO Y LA PRENSA

Señor Director:

Así con la prensa y la izquierda chilena: no dudan en tratar a Jair Bolsonaro o a José Antonio Kast de "ultraderecha", pero jamás le han dicho "ultraizquierda" a todas esas perlitas que tenemos acá, como Boric, Jackson, Cariola o Vallejos. Hasta para eso son miopes.

*Iván Olguín*

### AVISO

Señor Director:

La Comisión Electoral de la Unión Comunal de Junta de Vecinos Los Ánge-

les, cita a reunión a todos los socios, para el día jueves 8 de noviembre del 2018, para informar proceso eleccionario 2018-2021, a contar de las 10 horas, en la sede comunitaria ubicada en O'Higgins 176 interior.

*Comisión Electoral*  
*Unión Comunal JJ.VV Los Ángeles*

### PEQUEÑOS GESTOS

Señor Director:

Por su intermedio pude canalizar una carta reclamo por los cables colgando en las calles céntricas de nuestra ciudad.

Por su intermedio, también quisiera agradecer la atención prestada a nuestro reclamo, ya que uno días atrás pude apreciar gente, a lo menos juntando y amarrando los cables que colgaban en calles céntricas de nuestra ciudad.

A lo menos se ven más ordenados. Estos pequeños gestos mejoran nuestra apreciación.

*Cristian Aguirre Raineri*

### AGRADECIMIENTOS

Señor Director:

La Iglesia Evangélica La Senda de la Verdad, agradece a la Gobernación y a Carabineros de Chile, por haber respaldado nuestro desfile bajo el marco de nuestra segunda convención que celebramos en la ciudad los días 1 y 2 de noviembre.

Nuestros agradecimientos y respeto.

*Pastor Sergio Concha*  
*Obispo*

GOBIERNO SOLICITÓ SU SALIDA

# Marta Caro, ex directora provincial de Salud: “Esto no es porque yo no haya cumplido”

La angelina lleva más de 30 años de servicio en la red asistencial y pese a ser ratificada en su puesto el año pasado, al cual llegó a través de concurso público, el subsecretario de Redes Asistenciales, Luis Castillo, le comunicó directamente su desvinculación del cargo.

Leyla Bascur Contreras  
prensa@latribuna.cl

El cuarto piso del edificio 7 del Complejo Asistencial Víctor Ríos Ruiz, estaba envuelto en un aura de misterio y se observaban muchas conversaciones de pasillo el martes 6 de noviembre. El lunes por la tarde habría comenzado a circular un rumor respecto a su salida del cargo, generado por una reunión de urgencia a la que habría sido citada desde Concepción. Luego anuncios de medios web, que habrían dado a conocer la salida de la doctora Caro del cargo, sin razones y tampoco fuentes claras, a partir de allí circuló mucho más gente de lo normal por los pasillos de las oficinas de dirección.

La ex directora accedió a entregar su declaración en forma exclusiva a Diario La Tribuna, como una forma de agradecer la deferencia de la autoridad, aclarar dudas y

también destacar la labor de su equipo de trabajo que la acompañó por su acelerado paso por la dirección del Servicio de Salud Biobío.

## EXPERIENCIA EN TERRENO

Caro detalló cual ha sido su carrera profesional en la administración de la salud en la provincia: “Estoy cercana a los 30 años en esta red de servicios de Salud Biobío, al SSB BB llegué el año 96, es decir, llevo 22 años acá”.

“Afortunadamente me ha permitido desarrollar en diferentes ámbitos mi carrera profesional, trabajé en la parte operativa, en la clínica en Nacimiento, luego me vine como asesora del programa odontológico después tuve la posibilidad

de trabajar como jefa de un departamento de asesoría técnica; después me correspondió subrogar la subdirección médica y también estuve en el área de control de gestión

donde pude incorporar otros conocimientos a mi gestión más del área ingenieril o de las matemáticas lo cual también me dio una posibilidad de integrar de mejor forma la información”.

Asimismo comentó que “también este servicio en general me dio la posibilidad de estudiar formarme en diferentes áreas”.

## PRIMERA ANGELINA DIRECTORA SSB BB

“Yo tengo varios años de ser directora ya que venía en la línea de subrogancia de la dirección, así es que de hecho me correspondió incluso inaugurar la parte de hospitalización el año 2014 del hospital base y después en propiedad como directora, ya que gané el concurso por alta dirección pública”, afirmó Marta Caro.

Igualmente, quiso destacar un hecho inédito en la historia de la administración de salud provincial “fui la primera mujer como directora de servicio titular y originaria de la zona”.

“Mi fortaleza la dio el trabajar en atención primaria, conocer tanto las autoridades políticas de la red, también los equipos de Salud y eso ha sido una forma importante de desarrollar el trabajo. Lo logré con bastante tiempo en terreno, con participación de la comunidad, escuchando a



MARTA CARO recibió la noticia en medio de una agitada agenda de cumplimientos, sin embargo, se encuentra tranquila y agradecida de la autoridad y de su equipo de trabajo.

la gente y eso es muy bueno porque al final buscamos las soluciones en conjunto” sentenció.

## CÓMO SE GESTÓ SU SALIDA DEL CARGO

Visiblemente afectada por la situación, mantuvo la calma pero fue muy emocionante para ella recordar los logros realizados bajo su gestión, y además los desafíos que quedan en carpeta.

También se refirió a su salida del cargo, situación que fue cuestionada durante más de una vez públicamente pero que se había mantenido estable

hasta ahora.

“Fui elegida por alta dirección pública, yo había cumplido tres años el 2017 y se me renovó por otro periodo. Pero uno sabe que estos cargos están disponibles frente a las autoridades de Salud”, comentó muy tranquila y seria.

“En este momento se ha conversado con el subsecretario Luis Castillo, en una forma muy deferente yo agradezco eso porque se dio el tiempo de conversar conmigo de valorar mi gestión, lo cual me deja muy tranquila en forma personal. Además él consideró que en definitiva son diferentes las causas no es así que porque yo

no haya cumplido porque hay otras razones que también las da el mismo sistema que señalan que se requiere gente de confianza”.

Finalmente insistió en su trabajo “he cumplido la misión, igual es agotador ser director de servicio porque uno está 24/7 como dice el Presidente Piñera”.

Respecto a lo que va a suceder la doctora Marta Caro comentó que en primera instancia se va de vacaciones y de vuelta evaluará su futuro profesional, sin embargo, dejó la puerta abierta de poder asumir otra responsabilidad dentro de la red si se lo ofrecieran.



“FUI ELEGIDA por alta dirección pública, yo había cumplido tres años el 2017 y se me renovó por otro periodo. Pero uno sabe que estos cargos están disponibles frente a las autoridades de Salud”.

EN RALCO LEPOY

# Gobierno se reúne con los comuneros en toma por el Fundo Los Guindos para planear soluciones



LA REUNIÓN SOSTENIDA entre el gobernador Ignacio Fica con dirigentes pehuenches que se encuentran en una movilización para recuperar el Fundo Los Guindos fue en ausencia de contingente policial.

La información fue entregada por el gobernador de la provincia de Biobío, Ignacio Fica, quien sostuvo una reunión con cerca de 15 dirigentes pehuenches para conversar sobre la movilización que lleva un poco más de 3 meses.

Leyla Bascur Contreras  
prensa@latribuna.cl

En una carta viralizada por redes sociales dirigentes pehuenches hicieron un llamado en torno a una situación que estarían viviendo 16 familias no pehuenches en Alto Biobío producto de una movilización organizada para lograr la recuperación del Fundo Los Guindos.

Asimismo, en un texto que explica la misiva se aclaró que “desde el 16 de junio un grupo de comuneros pehuenche de Ralco Lepoy mantienen una recuperación de terrenos correspondientes al fundo Los Guindos, en la comunidad indígena de Ralco Lepoy,

ribera del Biobío, comuna de Alto Biobío; predios que aparecen a nombre de la familia Bunster y Campagna y que corresponderían a 40 mil hectáreas.

Ante esta situación los lonkos de las comunidades indígenas de Ralco Lepoy, El Barco y Guallaly, junto a los presidentes de las mismas comunidades, enviaron una carta manifestando su “repudio” y “disconformidad” con la forma en que se realiza la recuperación territorial.

Finalizan su carta destacando que no están en desacuerdo con la recuperación de las tierras, sino en la forma en que se está realizando, haciendo un llamado a respetar a los no pehuenche que también viven en precarias condiciones, uti-

lizando medios pacíficos y legales, porque es el “Estado el que debe hacerse cargo”, según lo explicado por ellos mismos.

## MESA DE DIÁLOGO

En busca de abrir opciones transparentes y reales de comunicación es que el gobernador de Biobío Ignacio Fica, logró reunirse en Alto Biobío con dirigentes que participan en la toma, para entregarles de primera fuente cuál es la propuesta del gobierno.

Fica destacó que es la primera reunión que tiene con los dirigentes “y ya se abrieron las puertas para el diálogo que es sumamente importante y es lo que de algún modo la Gobernación y el Gobierno ha estado buscando el diálogo y poder llegar a acuerdo”.

“Se le explicó también, cuáles van a hacer los procedimientos legales que se van a seguir por parte de la Conadi, donde se va a comenzar a conseguir los recursos para un estudio de aplicabilidad, lo cual implicaría ya en un futuro comenzar a negociar este fundo”, afirmó la autori-

dad provincial.

## FAMILIAS NO PEHUENCHES

Asimismo, el gobernador Fica comentó que también conversaron por el futuro de las 13 familias no pehuenches que están siendo alcanzadas

por la acción de la toma, ya que se ven limitadas en su traslado y también en su seguridad.

“Esa situación también la hablamos y les solicité que en el marco de respeto que se ha desarrollado esta conversación, mantengamos el mismo con las 14 familias que llevan

más de tres generaciones viviendo allí”.

Destacó el espíritu de la actividad “fue una reunión sumamente completa respecto a la problemática que estaba sufriendo y este es el primer paso, necesario para sentarnos a la mesa a conversar”, sentenció al respecto.



IGNACIO FICA destacó este era el primer paso para afianzar el diálogo entre las partes, tendiente a dar solución al conflicto.



EL SOCAVÓN CAUSÓ ALARMA en las autoridades, que decidieron cortar el tránsito en la ruta.

SE ESPERA QUE ESTÉ LISTO EN 60 DÍAS

# Expropiarán terreno para construir by pass que mejore ruta Negrete- Coigüe

Luego de diversas tratativas, finalmente desde la Seremi de Obras Públicas llegó la solución.

Sebastián Díaz Sandoval  
prensa@latribuna.cl

Luego de que las autoridades regionales decidieran cerrar el camino que une Negrete y Coigüe, producto de un inmenso socavón que amenazaba a quienes circulaban por el lugar, la historia comienza a llegar a su fin.

Y es que finalmente las autoridades decidieron expropiar uno de los terrenos para poder hacer un by pass que pueda solucionar el conflicto en un plazo no mayor a 60 días.

El alcalde de Negrete, Francisco Melo, explicó que "a raíz de todo, hoy en día el seremi de Obras Públicas, la Dirección Regional de Vialidad, la Intendencia, Gobernación y todo están empujando este carro y lo que hemos logrado es que ya se está materializando el tema de una expropiación de una franja de alre-

dedor de 25 o 30 metros por cerca de 400 metros o más de extensión para ahí construir un camino paralelo al que hoy día existe para ofrecer la conectividad y por cierto la seguridad a nuestros vecinos".

En ese sentido, detalló que desde la Secretaría Regional Ministerial de la cartera ya salió el decreto de la expropiación de la franja.

Respecto a negociaciones con el dueño de este terreno, Monrado Vyhmeister, sostuvo que "lamentablemente no prosperó el período de negociación, por lo tanto hoy día la expropiación fue por la vía legal" y al mismo tiempo destacó que será una expropiación definitiva.

Igualmente, afirmó que "aquí van dos cosas de la mano (by pass y mejoramiento de la ruta), pero así como va todo, las últimas conversaciones que tuvimos con la gente competente, este by pass va a terminar siendo también una solución definitiva, no obstante de ello, también se va a rematerializar una vez que lo permitan las condiciones del río y el clima se va a confeccionar un enrocado que va a hacer la contención y va a volver el cauce a la normalidad".

A su vez, dijo que esto último era algo que venían pidiendo hace seis

años, siendo la solución ideal desde un principio.

Respecto a fechas dijo que no hay días claros, pero se habla de entre 45 y 60 días, de lo que detalló que "para nosotros son plazos larguísimo, pero si se comparan con las otras obras es poco".

Del mismo modo, la máxima autoridad de la comuna, manifestó que todo provoca problemas psicológicos en los vecinos, porque "cuando tenemos que salir nos encontramos

con este gran problema que tenemos que ir a dar una vuelta que nos quita tiempo, nos pone dificultades en nuestro desarrollo diario".

También, dijo que no podría manifestarse conforme, debido a que llevan un trabajo de seis años y esperaban una respuesta hace por lo menos cuatro años, "hoy día desafortunadamente estamos atendiendo y reaccionando con un problema que no resistió y eso obviamente no me tiene conforme. Por otro lado

entiendo, tenemos un gobierno que lleva 7 meses que tampoco puedo hacerlo responsable de todo el tema, pero sí como autoridades estamos de paso, pero la problemática normalmente requiere mayor tiempo, una solución más rápida y con un costo que sería muy menor al que hoy día desafortunadamente hay que desembolsar".

## DECRETO

Una de las cosas que destacó Melo fue un decreto que en su momento invocó, pero que las autoridades desecharon. "Existe un decreto que yo lo llevé en su minuto hasta el intendente, pero no aplica por la sencilla razón que nosotros no estamos aislados, si fuese así el problema hubiese estado solucionado en dos semanas".

En dicho documento se argumenta que al no haber acceso a una comuna se aplica inmediatamente el decreto y se expropia de inmediato lo que se necesite para habilitar caminos de acceso. El problema en este caso es que Negrete tiene dos accesos más "uno nos saca de la rutina que es dar la vuelta por Rihue y otro por Mulchén que queda fuera de lugar".

“

Lamentablemente no prosperó el período de negociación, por lo tanto hoy día la expropiación fue por la vía legal.

Francisco Melo, alcalde de Negrete.

”

ANTE LAMENTABLE HECHOS DE ALCOHOLISMO

# Disturbios sociales: hábitos ilícitos que afectan la vía pública

El incidente ocurrido con un joven que quedó en estado de inconciencia por el consumo excesivo de alcohol reabrió la polémica, sobre las modas y prácticas urbanas.

**Marcela Vidal Rebolledo**  
prensa@latribuna.cl

Díalunes en Los Ángeles y cientos de personas comienzan su rutina habitual en pleno centro de la ciudad, donde se viven muchas realidades diferentes. Sin embargo, en ella hay un nicho etario que enfrenta una realidad compleja que queda a la vista y paciencia de los transeúntes, nos referimos al consumo excesivo de sustancias ilícitas por parte de jóvenes.

Hecho que llamó la atención durante el inicio de esta semana, cuando Carabineros y SAMU tuvo que asistir a un joven que debido al consumo excesivo de alcohol quedó en un grave estado de inconciencia que no pudo ser asistido por las personas con las que se encontraba.

Sobre este incidente, que quedó a vista y paciencia de todos los transeúntes a eso de las 17 horas, según fuentes de La Tribuna, se trató de un joven mayor de edad quien consumió alcohol y además de ello una serie de pastillas, que provocaron este estado, que causó temor a decenas de personas que a esa hora se encontraban disfrutando del punto central de la ciudad de Los Ángeles.

Respecto a estos temas, la comisario subrogante añadió, que estos son problemas que se ven a diario y aunque son constantemente regulados no tienen un control previo, ya que tienden a ser procesos que se ven en diferentes realidades.

## TENDENCIAS Y COSTUMBRES CONOCIDAS POR CARABINEROS

La capitán Patricia Videla, subcomisario de servicio de

la Primera Comisaría de Los Ángeles, manifestó al respecto de este tema, que es una realidad que se enfrenta en diferentes puntos de la ciudad y principalmente en plazas.

“Actualmente enfrentamos en las plazas de la comuna diferentes realidades. La primera de ella, es la ingesta de alcohol en manera desmesurada que genera problemas a vista y paciencia de los transeúntes; otro problema es el consumo de drogas, seguido de ello, esta la venta de comercio ambulante y por último la realidad de personas que prácticamente viven en las plazas”.

Respecto a estos temas, la comisario subrogante añadió, que estos son problemas que se ven a diario y aunque son constantemente regulados no tienen un control previo, ya que tienden a ser procesos que se ven en diferentes realidades.

“Ante estos problemas se generan daños a la salud por el consumo de alcohol masivo en la vía pública – Plaza Pinto, Plaza de Armas,

avenida Ricardo Vicuña- y a ello se suma la realidad de indigentes que viven en este lugar por diferentes casos, hay personas que perdieron sus hogares, sus trabajos y son cosas preocupantes”.

Según se pudo conocer de manera oficial, Carabineros está facultado para retirar a estas personas según las condiciones en las que se encuentren y llevar a cabo diferentes procedimientos dependiendo de la realidad de las personas y en casos particulares según su edad.

## SENDA: UN TRABAJO DE PREVENCIÓN Y DE APOYO

Al respecto de esta realidad, La Tribuna conversó con personal de las oficinas del Servicio Nacional para la prevención y Rehabilitación del consumo de Drogas y Alcohol (Senda), opera como un organismo en coordinación con Carabineros con el fin de entregar campañas y lograr la prevención a nivel local para

reducir esta realidad.

Sobre este trabajo la coordinadora comunal de esta entidad Geraldine Sanhueza manifestó que “en conjunto con el trabajo de Carabineros, nosotros logramos establecer las estadísticas de esta realidad y en base a ello nos disponemos a entregar campañas en lugares visibles”.

Sin embargo, la realidad de estas agrupaciones se basa en la entrega de información y el desarrollo de diferentes programas que ayuden a evitar estos problemas que se ven actualmente y según la opinión de los mismos transeúntes se ha vuelto una situación diaria en el tiempo libre.

Sobre la realidad de estas sustancias estudios de Senda realizados a nivel local, durante este año, dejan en evidencia que el consumo de sustancias tales como el alcohol, droga y marihuana, están al alcance de los jóvenes de la provincia y representa una alternativa para los adolescentes y jóvenes en general, en tanto la comunidad en general los

considera una realidad transversal que se orienta a todos los rangos etarios.

Al respecto la coordinadora comunal explicó que “realizamos campañas de sensibilización en diferentes establecimientos y comunidad, para dar a conocer la realidad de la provincia y con ello realizamos trabajos preventivos, además de talleres para entregar apoyo” enfatizó la profesional.

La profesional agregó que actualmente lo que se puede ver en mayor grado es el consumo de marihuana a nivel local, donde los índices son parte de los estudios comunales.

Para finalizar, sobre el caso presentado del joven que sufrió este desmayo en la vía pública Geraldine manifestó que se conoce dicho caso y sobre esto la organización puede ofrecer una serie de programas a los que puede optar esta persona, siempre y cuando él así lo desee, ya que se trata de una persona mayor de edad.



DIARIAMENTE DECENAS DE JÓVENES se ubican en diferentes plazas de la comuna a realizar el consumo de sustancias ilícitas, como alcohol, droga y otras sustancias.

EN CUARTEL GENERAL

# Bomberos presentó su nueva adquisición de equipos para los voluntarios

Fueron cerca de 25 millones los que se invirtieron, en diferentes implementos para combatir los siniestros ad portas de la temporada de verano.

Marcela Vidal Rebolledo  
prensa@latribuna.cl

En el cuartel general de Bomberos de Los Ángeles y con participación de funcionarios de dicha institución, personal municipal y del concejo local, se llevó a cabo la presentación de los nuevos implementos adquiridos para los voluntarios, que día a día se dedican a combatir siniestros a nivel comunal.

La actividad oficial, se realizó con la participación del alcalde de Los Ángeles Esteban Krause y otras autoridades, quienes pudieron conocer en detalle esta inversión que se realizó gracias a una subvención municipal extraordinaria que alcanzó los 25 millones de pesos.

Según detalló el superintendente de Los Ángeles, Javier Aránguiz, - quien presentó la serie de nuevos artículos con los que van a contar los reconocidos señores del fuego - contó que esta compra dotará de nuevos cascos y botas a algunos voluntarios que día a día desempeñan esta fun-

ción de manera desinteresada.

Al respecto de esto, el jefe comunal de Los Ángeles manifestó que "como municipio nos sentimos contentos de ayudar en la entrega de estos equipamientos. Por ello, nuestra administración entregó esta subvención de dicho monto, necesario para poder mejorar las condiciones de seguridad de nuestros bomberos, que también son parte de la comunidad".

Sobre la aclaración de fondos que se presentan por parte de la institución, Esteban Krause agregó que en este caso conocen en profundidad los montos invertidos, por medio del trabajo administrativo que realiza bomberos y las rendiciones que constantemente se está entregando a nivel local.

En tanto, el superintendente de Bomberos Javier Aránguiz explicó que estos implementos serán distribuidos en los diferentes cuerpos de Bomberos de la comuna de acuerdo a las dotaciones y puntos de despacho que actualmente existen y que esto alcanza a cubrir sólo a un 25% de los funcionarios.



CON ESTA ADQUISICIÓN los voluntarios de Bomberos podrán contar con nuevos implementos para enfrentar la nueva temporada de incendios que se podría presentar ante altas temperaturas.

En detalle y según se pudo conocer de manera oficial, en esta compra se alcanzó a adquirir 144 uniformes, 18 pitones forestales (implementos para combatir las llamas), un total de 102 cascos para diferentes trabajos en terreno, además de 100 esclavinas, las que tuvieron un costo equivalente a casi 58 millones de pesos, las que se

podieron suplir gracias a los fondos municipales y el aporte adicional de la junta nacional de Bomberos, de igual manera se incluyó en el gasto la inversión de cinco millones destinada a combustible, la que es necesaria para el combate de diferentes incendios a nivel local y lo que conlleva el traslado hacia siniestro

en diferentes zonas.

Sobre este detalle de implementos el representante de Bomberos agregó que "lamentablemente con esta adquisición alcanzamos a equipar un 25% del actual personal, así que vamos a tratar de optimizarlo de acuerdo a las estadísticas de servicio y dotación de cada compañía".

A NIVEL NACIONAL



CON CORONAS DE FLORES y claros mensajes póstumos -a pesar de los años- se logró en un nuevo 6 de noviembre el reconocimiento a este mártir de Carabineros.

Con un claro mensaje a todos los funcionarios de Carabineros sobre el heroísmo de los mártires y sobre el valor de todos los funcionarios para el país, ayer seis de

noviembre, se llevó a cabo un nuevo reconocimiento a este héroe nacional Hernán Merino Correa, quien falleció en batalla hace aproximadamente cinco décadas.

Fue por ello, que en el acto que reunió a diferentes autoridades locales en un caluroso día, se logró el objetivo de rememorar un poco de su breve trayectoria que termi-

## Carabineros recordó un nuevo aniversario del mártir teniente Hernán Merino Correa

El acto realizado en la vía pública de Los Ángeles con autoridades locales se recordó una vez más la trayectoria y valor de este joven héroe del siglo XX.

nó a la corta edad de 29 años defendiendo los intereses de la patria y la justicia.

Con todos estos antecedentes, el mensaje que los oficiales de Carabineros entregó a su público fue el claro sentido de conmemorar a un hombre actualmente inspira a las nuevas generaciones, como un ejemplo al servicio público, promoviendo el bien común y privilegiando el bienestar de las personas.

Sobre esto, el prefecto de Carabineros coronel John Polanco manifestó en esta

velada que "la importancia de este héroe es que trasmite con sus enseñanzas el legado de defender los intereses de la patria, la soberanía y la entrega, por ello lo conmemoramos con honor".

### UNA MIRADA HISTÓRICA

Los antecedentes de este mártir -Merino Correa- señalan que la situación de fallecimiento se llevó a cabo luego de una disputa entre Chile y Argentina, muerto

en confusas circunstancias en la Laguna del Desierto, en un enfrentamiento con un contingente de la gendarmería nacional Argentina.

Al respecto el capitán Jorge Carrasco manifestó que su valor radica en la valentía que presentó en sus labores "esta es una actividad importante para Carabineros porque representa el héroe del siglo XX, ya que en él se reflejan todos los valores de Carabineros de Chile y que debemos tener siempre, defendiendo nuestra soberanía".

APROBADOS POR EL COMITÉ DE DESARROLLO PRODUCTIVO

# Adjudican más de \$190 millones para financiar emprendimientos en la provincia

Se trata de siete proyectos, enfocados en producción agrícola, turismo y transporte, que postularon a fondos del programa de apoyo a la Inversión Productiva.

Propuestas de turismo, agricultura, metalmecánica, pesca y servicios, entre otros, aprobó el consejo del Comité de Desarrollo Productivo Regional, las que postularon a fondos del programa de apoyo a la Inversión Productiva – IPRO- y que, en total, implicarán la distribución de más de 1.280 millones de pesos.

Dicha línea de financiamiento tiene el objetivo de apoyar la concreción de proyectos para fortalecer la reactivación económica y el emprendimiento de la región del Biobío, así como Ñuble.

Esto, considerando que el actual presupuesto a ejecutar, superior a los \$8 mil millones, incluye este año a la nueva región de Ñuble que comenzó su operación en septiembre pasado.

Al respecto, la directora ejecutiva del citado piloto de descentralización de Corfo, Macarena Vera, manifestó que este proceso “sancionó propuestas que demuestran las evidentes for-

talezas de nuestros emprendedores, especialmente, por la diversidad de los sectores que están empujando la producción y la creación de empleos. Esto, porque los recursos que se entregarán permitirán la adquisición de activos fijos, concretar inversión en infraestructura o destinarlo para capital de trabajo”.

A ello, agregó que se trata de un cofinanciamiento que asciende al 40% del total de la inversión, con un máximo de 30 millones de pesos. “Así, nuestro compromiso se mantiene inalterable en encarrilar a la región, y a nuestros innovadores y emprendedores, a un camino que nos lleve hacia una recuperación económica y al puesto de liderazgo que la región merece”, subrayó Vera.

## LAS INICIATIVAS APROBADAS

Respecto a las iniciativas aprobadas, 11 pertenecen a la provin-



LOS PROYECTOS CORRESPONDEN a las comunas de Los Ángeles, Nacimiento y Mulchén.

cia de Arauco, por un monto de \$203.095.027, 7 a la de Biobío con \$191.530.000 y 24 a la de Concepción por \$655.274.382. En tanto, las

diez restantes se implementarán en la región de Ñuble con \$232.846.980. Específicamente en la provincia de Biobío, cinco de los proyectos corres-

ponden a Los Ángeles, y los restantes a Nacimiento y Mulchén, enfocados en los sectores de producción agrícola, turismo y transporte.

DE LOS ÁNGELES, CABRERO Y MULCHÉN

## Empresas locales presentaron su oferta de productos en Europa



Formaron parte de la delegación, de nueve empresas de Biobío y Ñuble, que participaron en la feria SIAL en París.

Fueron tres empresas de la provincia, que junto a una delegación de nueve empresarios de la región del Biobío y Ñuble, participaron en la feria SIAL realizada recientemente en París, con una variada oferta de productos agroindustriales de la zona. Iniciativa que contó con el financiamiento de un fondo FNDR del Gobierno Regional del Biobío.

Al respecto, el director regional de ProChile, Gino Mosso, destacó que la delegación de empresas participaron en el encuentro prospectando futuros negocios, que permitirán aumentar los envíos durante los próximos meses”.

Las empresas locales que participaron en esta misión, fueron Víctor Manuel Palma, con hongos deshidratados de Cabrero; Natural Nutrition de Los Ángeles, con alimentos liofilizados; y Nueces del Sur de Mulchén, con nueces con cáscara.

Cabe destacar que las exportaciones de productos agropecuarios de Biobío y Ñuble, tuvieron un crecimiento del 59% durante el primer semestre de 2018 con respecto al mismo período del año pasado, alcanzando un total de 322 millones de dólares.

“Este sector es el segundo en importancia para las exportaciones regionales, sólo superado por el sector forestal, por lo que esperamos seguir impulsando a las pymes para que diversifiquen sus productos y mercados, para lo cual esperamos continuar contando con el apoyo del Gobierno Regional del Biobío, como ha ocurrido en esta oportunidad”, concluyó el director regional de ProChile.

DESDE PROCHILE REGIONAL, destacaron que los empresarios lograron contactos para desarrollar negocios en los próximos meses.

EL NACIMENTANO FUE NOMINADO

# Patricio Manns y Premio Nacional de Música: “Aquí hay una conspiración, se lo dan a quien quieren”

Distintas críticas ha despertado la elección del Premio Nacional de Artes Musicales, luego que nuevamente la obtuviera un músico que vive en el extranjero.

Sebastián Díaz Sandoval  
prensa@latribuna.cl

“¿Qué sabes de cordillera si tú naciste tan lejos?”

Hay que conocer la piedra que corona al ventisquero, hay que recorrer callando los atajos del silencio”, así versa uno de los clásicos temas de Patricio Manns, cantautor nacimentano, quien hoy nuevamente está en la palestra, pero por un tema bastante particular.

Hace algunas semanas, Manns fue nominado al Premio Nacional de las Artes Musicales que otorga el Ministerio de las Culturas. Todo el mundo artístico se unía para celebrar lo que se avecinaba y es que muchos pensaban que el premio lo obtendría el nacimentano, pero el ministerio dijo otra cosa.

Finalmente el galardón lo obtuvo Juan Allende Blin, compositor chileno radicado en Alemania, distinguido el año pasado con la Orden al Mérito Pablo Neruda por su aporte en el ámbito de la música.

Fue ahí donde partió la polémica y es que muchos seguidores de la

cultura, argumentan que la carrera de Manns ha sido mejor e incluso critican el hecho que Allende Blin no viva en Chile desde hace 60 años.

En una carta al director, enviada por el encargado de Extensión Cultural de la Universidad Central, Franco Muzzio, expresó que “no es misterio para nadie cercano al ámbito cultural, que lo clásico y lo popular han transitado por un permanente distanciamiento. De vez en cuando, uno que otro saludo a la bandera ha permitido una comunión más o menos creíble entre estas dos formas de hacer cultura, entre estas dos maneras de ver y comunicar lo que le corre por las venas.

Si de galardones se trata, el tema se torna odioso a la velocidad de la luz. Basta con revisar la historia y nos daremos cuenta que lo clásico ha predominado con sus parámetros a la hora de distinguir a nuestros patrimonios humanos. El máximo reconocimiento de nuestro país está muy lejos de estar exento de esta problemática. Cada vez que comienza la sonajera de candidatos con sus respectivas contribuciones y pergaminos, la división de lo culto y lo popular toma sitio en el centro

de la discusión, las opiniones deambulan desde lo cerebral a lo estomacal, desde el barrio al conservatorio, desde el sonido hasta la carraspera y desde la butaca hasta la silla coja de la peña.

Se hace urgente que el Premio Nacional de Artes Musicales -en este caso- cuestione la conformación, procedencia y pertinencia del jurado, cuestione si la alternancia entre lo docto y lo popular sería saludable y finalmente que se cuestione qué es lo que se está premiando y cuál es la finalidad de distinguir a una persona con estos honores nacionales. Lo anterior evitaría caer en omisiones tan profundas como dejar de lado una y otra vez la obra de Patricio Manns, que a mi juicio es el ganador, pero sin premio”.

No son pocos quienes opinan similar, por lo mismo la polémica está desatada.

## PATRICIO MANNS

En entrevista con radio San Cristóbal, el cantautor de 81 años nacimentano, comentó que “el problema es que se ha metido mucha gente de la Universidad de Chile que ha pasado por ahí y durante muchos años se le daba el premio a alguien que hubiese estudiado ahí música clásica, o sea es un premio que durante años fue succionado por ese grupo y todavía quedan muchos resabios, por ejemplo Juan Pablo Izquierdo en los dos

últimos premios ha tenido directa participación. En el anterior le dio el premio a un compositor nacido en Chile, León Schidlowsky y que ahora es ciudadano israelita y vive a allá hace 50 años, nunca ha vuelto a Chile y no le importa y ahora en vez de dárselo a los que estamos trabajando en el país, hacemos giras constantemente, vamos arriba y abajo y agitamos el ambiente cultural, volvieron a darle el premio a un tipo que hace 60 años que vive en Alemania”.

Asimismo, detalló que Allende Blin fue alumno de Schidlowsky y profesor de Izquierdo, de quien dijo, está manipulando los premios.

“Juan Pablo Izquierdo inicialmente no estaba en el grupo de jurados y después que murió Vicente Bianchi, que era el natural, lo nombraron a él”, detalló.

Al mismo tiempo, declaró que “yo creo que aquí hay una conspiración, porque el que maneja el premio es Izquierdo, se lo da a quien quiere y se lo está dando a gente que hace años se fue de Chile, que vive afuera y que no ha hecho jamás cultura chilena, porque ellos trabajan con cultura europea, le importa un ‘huevo’ lo que está pasando acá”.

Igualmente, dijo creer que algún día le darán el premio, aunque no sabe cuándo, pese a que ha habido artistas que con todo el merecimiento, no lo pudieron conseguir.

Consultado acerca de qué es lo

que falta para poder obtener el galardón, detalló que “hay que refaccionar completamente el jurado y las reglas del premio, ponerlas claramente de nuevo, porque del año 1942 que están estas reglas y a lo mejor no refleja lo que es el asunto, por ejemplo debería ser que los profesores de música de Chile deberían ser los que voten por el premio y ellos lo dan. Son 20 o 30 mil personas y ellos por internet podrían ver los nombres por los que votar, eso sería democrático”.

A ello, sumó que los profesores de Lenguaje pudiesen votar por el premio literario. “Hay que democratizar esto, sino sería como el ingreso a la escuela militar”.

Pese a todo, dijo que “yo puedo vivir sin el premio, me las arreglo con mi trabajo, pero sería agradable un reconocimiento del Estado. Ya a mi edad se empieza a pensar en esas cosas”.

Cabe recordar que el premio entrega una suma de dinero de forma vitalicia, lo que le da cierta tranquilidad económica a quien lo obtiene. “Esto ayudaría a pasar los últimos años en buenas condiciones, vendría como anillo al dedo”, dijo el cantautor nacimentano.

Por último, explicó “el problema es que siempre se ha tirado para abajo la música popular y es la que más famoso ha hecho a Chile afuera, nosotros como músicos hemos dado la vuelta al mundo con muchas canciones”.



MANNs, con más de 50 años sobre los escenarios es uno de los artistas más reconocidos de la música popular.

A MÁS DE UN AÑO DE SU APLICACIÓN

# Aumenta el interés en los profesores de la provincia por la carrera docente

Esto se ve reflejado, en el aumento de docentes en los niveles avanzados de esta evaluación.

Hace poco más de un año que se comenzó a implementar la Carrera Docente, con el claro objetivo de reconocer la docencia, apoyar su ejercicio y aumentar su valoración para las nuevas generaciones, y así generar transformaciones relevantes para su ejercicio.

Iniciativa que hoy evidencia grandes avances, los que se dieron a conocer en los resultados de la encuesta Elige Educar, donde se revela que la ley trajo mejoras inmediatas.

La encuesta, aplicada a más de mil docentes del país, reflejó que más del 80% de la dotación de colegios municipales vio aumentados sus sueldos, en su mayoría entre \$ 101.000 y \$ 200 mil.

Además, cerca del 70% de los profesores está de acuerdo con que exista una evaluación docente y que este instrumento sirva para encasillarlos en los tramos de la carrera.

En tanto, un menor porcentaje cree que esa herramienta le es útil para mejorar la labor pedagógica en las salas de clases.

## EN EL CONTEXTO LOCAL

Para conocer cómo se ha dado la implementación de esta iniciativa en la provincia de Biobío, el jefe provincial de Educación, Daniel San Martín, en entrevista con La Tribuna detalló el panorama local y la carrera docente.

En primer lugar, recalcó que “creo que una de las primeras cosas para poder mejorar la educación, es preocuparse del factor humano de las personas que mayor inciden en esta área, como son los profesores, por lo que la carrera docente es un paso muy importante para ellos”.

Actualmente, se ven favorecidos la totalidad de los establecimientos municipales de las 14 comunas correspondientes a la provincia de Biobío, la que también está siendo extensiva a los colegios particulares subvencionados que quisieran entrar a este proceso de carrera docente.

“Si bien es cierto, en este momento es una opción para ellos, cada uno puede postular a evaluarse, hoy ya son 25 los colegios subvencionados de la provincia que ingresaron a la carrera docente, y empezaron con sus procesos de evaluación docente para poder postular a un tramo profesional que le permita también mejorar sus remuneraciones”, explicó San Martín.



ACTUALMENTE EN TODOS los establecimientos municipalizados de la provincia se aplica esta ley, a los que se suman –voluntariamente– 25 subvencionados.

## LA EVALUACIÓN

Del mismo modo, especificó que se trata de una evaluación, la que para aquellos profesores que pertenecen a los DAEM o a las corporaciones municipales, es obligatoria, la que junto con rendir una prueba de conocimiento, dependiendo del resultado se le asigna un tramo profesional al docente, que va desde intermedio a experto dos.

Asimismo, el jefe provincial de Educación, enfatizó que “sin duda, se ha visto cada vez más interés por parte de los profesores en ser parte de la carrera docente, y hoy existe un buen nivel de profesores, ubicados en los tramos avanzados, con lo que también hay muchos docentes que vieron aumentado su sueldo significativamente”.

Finalmente, la autoridad provincial destacó que todos los estudios indican que el componente que incide mayormente en el aprendizaje de los niños es el factor profesor, por lo tanto, es a ellos a quienes se les debe entregar todas las herramientas. “También ellos dicen estar, de alguna manera, mucho más contentos hoy en día, teniendo un sueldo mucho más digno, y que va también de acuerdo a las evaluaciones que ellos tienen, a la prueba de conocimiento que dan, por lo tanto cuando están todos contentos se puede generar un ambiente de motivación mucho mejor para poder aplicar los aprendizajes de los niños”, concluyó Daniel San Martín.



# 80%

de los docentes de colegios municipales del país vio aumentado su sueldo.



# 25

colegios subvencionados de la provincia ya ingresaron voluntariamente a la carrera docente.



Una de las primeras cosas para poder mejorar la educación, es preocuparse del factor humano de las personas que mayor inciden en esta área, como son los profesores, por lo que la carrera docente es un paso muy importante para ellos”.



Daniel San Martín, jefe provincial de Educación.

EN LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

# Profesionales de Salud dieron vida a 1ra jornada de enfermería intensiva

**E**l estamento de Enfermería del Centro de Costo de Paciente Crítico del Complejo Asistencial, junto a la Escuela de Enfermería de la Universidad de Concepción, llevó a cabo la primera jornada de enfermería intensiva en Los Ángeles.

La actividad en esta oportunidad, estuvo dirigida a los profesionales de la Red Asistencial del Biobío, a profesionales clínicos de los diversos servicios del Complejo Asistencial y alumnos de la Universidad de Concepción.

El objetivo de esta iniciativa -que se va desarrollar durante dos días- basa en mostrar los avances y logros obtenidos por la Unidad de Paciente Crítico del Centro de Salud angelino en estos 13 años de funcionamiento.

Fotografías de Alberto Zúñiga



Fabiola Fuentes, Ariel Canales, Jéssica Venegas y Jéssica Acuña.



Rodrigo Canala-Echeverría, Elizabeth Bastidas, Rosa Gallegos y Marcelo Pino.



Carolina Alarcón, Vanesa San Martín, Katherine Esquella y Karen Valdebenito.



Corina Inostroza, Marisol Rebolledo, Víctor Cabezas y Marisol Correa.



Daniela Castillo, Felipe Rebolledo y Asenat Rifo.



Daniela Godoy, Sergio Campos y Vilma Venegas.



Nancy Garay, Rosa Carrasco y Pamela Heredia.



Rocío Ortiz, Ángela Espinoza, Javiera Flores y María Inostroza.



Gisella Lagos, Claudia Gay y Erika Matamala.

EN LOS ÁNGELES

# Realizan taller de programa “Yo Emprendo Semilla”

**E**l 31 de octubre se realizó el taller de Innovación y Mercado del Trueque, programa Yo Emprendo Semilla Familias del Subsistema de Seguridades y Oportunidades, intercomuna Los Ángeles-Laja, donde 90 familias serán beneficiadas por el programa Fosis Región del Biobío. La actividad contó con la presencia de Joaquín Eguiluz, director de Fosis, el gobernador Ignacio Fica y el diputado Cristóbal Urruticochea.

*Fotografías: Alberto Zúñiga.*



Diego Toledo, Marcia Castro, Polete Contreras y Joaquín Eguiluz, director regional de Fosis.



Stefane Merino, Johanna Beltrán, Ana María Cerda y Carolina Sánchez.



Yéssica Villamán, Alejandra Rodríguez, Ingrid Daza y Ninfa Daza.



Sussy León, María Pulido, Berta Díaz y Mirana Lagos.



Viviana Gálvez, Berta Valdebenito, Mónica Gutiérrez y Jéssica Salcedo.



Pamela Grandón, July Piñaleo, María Fernanda Purrán y Romina Cruces.



Evelyn Ortega, Verónica Mondaca, Avelina Quezada y Hortensia Rondón.



Mabel Aguilera, Eva Valenzuela, Karen Rivera y Priscila Quezada.

SEDE LOS ÁNGELES

# Ofrecerán cupos de trabajo en la Expo Laboral INACAP 2018

Este 7 de noviembre de 2018 se desarrollará la actividad dirigida a estudiantes, exalumnos y la comunidad en general.

Con el propósito de ser un punto de encuentro entre profesionales y técnicos de excelencia y las más reconocidas empresas de la zona, INACAP sede Los Ángeles realizará este 7 de noviembre de 2018, en la plaza de armas, la Expo Laboral INACAP 2018, instancia que ofrecerá una variada oferta de empleos a tiempo completo y parcial, además de prácticas profesionales.

Tras ser consultada por esta iniciativa, la directora de Egresados y Empleabilidad, Sonia Zavando, señaló que “el Centro de Formación Técnica, el Instituto Profesional y la Universidad Tecnológica de Chile promueven la empleabilidad de sus estudiantes y egresados desde el primer día que ingresan en nuestras aulas, a través de diversos mecanismos, y este trabajo culmina con la inserción exitosa en el mundo del trabajo,

la cual facilitamos con instancias como esta. Creemos también que es una gran oportunidad para que las empresas e instituciones capten profesionales competentes, pudiendo participar en aquellas regiones donde tienen más necesidades de reclutamiento”.

Además de las acciones de reclutamiento desarrolladas por las empresas expositoras, la Expo Laboral 2018, también contará con la participación de instituciones que contribuyan al desarrollo profesional de los asistentes a través de alternativas de educación continua.

La décima versión de esta fiesta de la empleabilidad tendrá lugar en 25 sedes de INACAP a lo largo de Chile, en diversos días entre octubre y noviembre. Se espera que este año se ofrezcan cerca de 6.000 ofertas de empleo y participen más de 500 empresas e instituciones a nivel nacional.



EN ESTA OCASIÓN PARTICIPARÁN cerca de 500 empresas e instituciones a nivel nacional.

EN LOS ÁNGELES

## Presentan proyecto de conservación de Liceo Técnico angelino



PRESENTAN PROPUESTA de reestructuración para el Liceo Técnico Juanita Fernández Solar.

El plan que supera los mil millones de pesos de inversión, ya presenta aprobación técnica por parte del Gobierno Regional y será presentado al Consejo Regional, en búsqueda de su financiamiento.

Son diversas las deficiencias en su infraestructura que actualmente presenta el Liceo Técnico Juanita Fernández Solar de Los Ángeles, que deriva en una situación de habitabilidad precaria para sus más de 900 alumnas matriculadas.

Estas condiciones surgen como consecuencia tanto de la antigüedad de la edificación, como del diseño reconstructivo de reparaciones post terremoto, agravando el deterioro

de la estructura de techumbre en madera laminada, además de no cumplir con las normas básicas de accesibilidad universal y calidad térmica en los recintos estudiantiles.

En este contexto es que la municipalidad de Los Ángeles, a través del Departamento Comunal de Educación ha comenzado a trabajar en un proyecto de conservación y normalización del establecimiento, cuyos detalles fueron expuestos ayer por el profe-

sional de Planificación y Proyectos, a cargo de la iniciativa.

Se trata de una reestructuración completa del edificio, que contempla la reparación de la techumbre, cubierta, pinturas, reposición de servicios higiénicos, revestimiento de piso, vidrios y revestimientos en ventanas, entre otros ajustes, además del mejoramiento de la accesibilidad y climatización que le permita cumplir con la normativa vigente.



LA MUNICIPALIDAD DE LOS ÁNGELES, a través del Departamento Comunal de Educación ha comenzado a trabajar en un proyecto de conservación y normalización del establecimiento.

Más información en Colo – Colo 464 Los Ángeles / teléfono 43 2311040

**Guía de Utilidad Pública**

**Teléfonos de Emergencia**

Hospital Los Ángeles	2336000
Ambulancia (SAMU)	131
Cruz Roja	2314057
Hospital (Mesa central)	2336000
Clínica Los Andes	2210256
Clínica Adventista	2524300
Fonasa	2332113
Bomberos	132
Investigaciones	134
Carabineros	133
Carabineros (Fono Drogas)	135
Prefectura Bío Bío N° 20	243000
Tenencia Carreteras Bío Bío	2243042
1ra. Comisaría Los Ángeles	2242024
Subcomisaría Paillihue	2243051
Tenencia Centenario	2243047
Retén Cb. 1ro. René Sepúlveda Parraguez	2243049
Retén El Álamo	2243058
Retén San Carlos	2243059
Retén Santa Fe	2243045
2da. Comisaría Mulchén	2243061
Retén Quilaco	2243080
Retén Rucalhue	2243082
Retén Loncopangue	2243081
3ra. Comisaría Nacimiento	2243084
Tenencia Negrete	2243103
4ta. Comisaría Santa Bárbara	2243106
Tenencia Antuco (F)	2243127
Tenencia Alto Bío Bío (F)	2243139
Retén Villucura	2243125
Retén Quilleco	2243129
Retén Canteras	2243137
Retén Tucapel	2243133
Retén Polcura	2243136
Retén Trupán	2243135
5ta. Comisaría Yumbel	2243142
Subcomisaría Cabrero	2243168
Subcomisaría Laja	2243178
Retén Monte Águila	2243176
Retén Salto del Laja	2243044
Retén Tomeco	2243175
Retén Río Claro	2243164
Retén San Rosendo	2243162
Retén Rere	2243165
Cementerio Parque del Sur	2315152
Cementerio Parque Santa María	2315152
CGE Distribución S.A.	600-7777777
Abastible	2313147
Enagas	2322498
Essbio	2321151
Fono Sida (N° nacional)	800-202120
Fono Sida (N° local)	2320099
Conaf	130
Incendios Forestales	2322126
Juzgado de Letras N° 1	2312439
Juzgado de Letras N° 2	2321666
Juzgado de Letras N° 3	2321116
SII	2218800
Asistencia a contribuyentes SII	2218813
Telefonograma	2324024
Radio Taxi Santa María	2321380
Radio Taxi Beeper Andes	2324080
Radio Taxis Amanecer (Caupolicán s/n)	2320001
Radio Taxi Los Ángeles	2323044
Taxis Plaza Pinto (Barrio Sur)	2321125
Taxis C. Rengo (Colón-Almagro)	2321226
Taxis Colón (Plaza de Armas)	2321270
Taxis Tucapel (Colón-Almagro)	2321489
Taxis Hospital (Avda. Ricardo Vicuña)	2318778
Taxis Andes	2314090



**RECORRIENDO LA VIII Y IX REGIÓN**  
 CONCEPCIÓN - LOS ÁNGELES (Directo c/ 30 Min)  
 TEMUCO, VILLARICA Y PUCÓN  
 DESDE TU SMARTPHONE / www.busestjm.cl  
**432-369584 / 412-311124**



**Coopere con el Hogar de Ancianos Don Orione**  
 www.hogardonorione.cl  
 Haga su depósito en la cuenta N°68059710  
 Banco Crédito e Inversiones, a nombre de  
 Congregación Pequeña Obra de la Divina Providencia  
 Gentileza: Diario La Tribuna  
 Coronas de Caridad en:  
 Hogar de ancianos DON ORIONE Néstor del Río 500 F. 2362164  
 Parroquia Ntra. Señora del P. Socorro Colón 1226 F. 2233343  
 Diario La Tribuna Colo Colo 464 F. 2311040  
 Margarita Pocarobba Almagro 1120 F. 2362382

**COLEGIO EN LOS ÁNGELES REQUIERE**  
 Profesores básicos, diferenciales, párvulos y psicólogos. Enviar currículum a [docencia2019@gmail.com](mailto:docencia2019@gmail.com)



**HM | HOTEL MULCHÉN**  
 CALEFACCIÓN CENTRAL - AIRE ACONDICIONADO - SHOWER DOOR - ESTACIONAMIENTOS PRIVADOS - FRIGOBAR - TV CABLE - WI FI.  
 Villagra 510 Mulchén / a 4 kms. Ruta 5 Sur.  
 Gran salón de eventos frente a la plaza de armas.  
 Correo: Reservas@hotelmulchen.com - hotelmulchen@outlook.com  
 Teléfonos / 43-22569136 - Celulares 978978632 - 990430617



**Pollonas y Braseros**  
**Restaurant EL ALERO**  
 ...el mágico sabor y atención del sur  
**Cenas y Eventos**  
 Menús ejecutivos  
 Viernes y Sábados:  
 Música en vivo  
 Karaoke yailable  
**Reservas al fono 43-2320058**  
**Colo Colo 235 Los Ángeles**



**Amaco**  
 SERVICIOS AMBIENTALES  
 www.Amaco.cl  
 LIMPIEZA DE FOSAS SÉPTICAS Y ARRIENDO BANOS QUÍMICOS  
**Moderno sistema de limpieza. Atención rápida y efectiva. VENTA DE QUÍMICO PARA BAÑO**  
 Los Ángeles: Calle 3 Lote 35 El Maitén Fono: 962194284-966777851  
 Concepción: Luis Acevedo N° 45 Chiguayante Fono: (41) 2357632  
 Chillán: Lote 11 Fundo Chiquimávida s/n Fono: (42) 2971375



**BUSES PORVENIR**  
 Te acompaña en tu Camino...  
 Más de 25 Años de experiencia  
 Arriendo de Buses - Viajes Especiales - Traslado de Personal MiniBuses - Buses  
 Cotice con nosotros: +569 90892026  
 busesporvenir@gmail.com



**San Cristóbal**  
**97.5 fm**  
 CONTACTO COMERCIAL  
 VIOLA MORA (SRA. YOLITA)  
 9 79645316

**Clasificados**

- 10 VEHÍCULOS
- 20 PROPIEDADES URBANAS
- 30 PROPIEDADES AGRÍCOLAS
- 40 MOTOS Y BICICLETAS
- 50 EMPLEOS

- 60 COMPUTACIÓN, VIDEO Y AUDIO
- 65 TELÉFONOS
- 70 FORESTAL Y AGRÍCOLA
- 75 CONSTRUCCIÓN
- 80 SERVICIOS

- 85 ARTÍCULOS DEL HOGAR
- 90 DEPORTES Y PASATIEMPOS
- 95 VARIOS NO CLASIFICADOS

**20.2 Propiedades Arriendan**

Arriendo casa Villa Génesis, valor \$80.000.- Cel: 946253287

Arriendo local comercial Colón esquina Rengo Comunicarse teléfono: 432315963

Se arrienda casa en Lomas Santa María valor \$150.000.- Cel: 984297604

**50.1 Empleos Ofrecen**

Colegio Teresiano Los Ángeles, requiere contratar y actualizar currículum para el año 2019: Profesores de Educación General Básica con Mención. Profesores de Enseñanza Media en todas las asignaturas. Profesores de Religión Católica Enseñanza Básica y Enseñanza Media Educadoras de Párvulos. Educadoras Diferenciales con especialidad en: DEA - TEL. Asistentes de la Educación: de Convivencia Escolar Asistentes de Párvulos y Técnico en Educación Diferencial, Secretarías, Auxiliares. Enviar Antecedentes a correo Electrónico colegio@cotela.cl o a casilla N°1259, Los Ángeles.

**50.1 Empleos Ofrecen**

MCT Los Ángeles requiere contratar ayudante de Bodega, presentarse con Currículum Vitae en Lord Cochrane #189, Los Ángeles.

**50.2 Empleos Buscan**

SE OFRECE SEÑORITA para trabajar como cajera, vendedora, reponedora, con título de Técnico en Topografía, con experiencia en los rubros. ☎ 992050880

SE OFRECE SEÑORA como empleada doméstica puertas afuera, de lunes a viernes. ☎ 92375990

SE OFRECE SEÑORA para cuidado adulto mayor, como asesora del hogar, reponedora, cosecha de frutas. ☎ 930528605

SE OFRECE ASISTENTE de enfermos con disponibilidad inmediata. ☎ 990552007

SE OFRECE FAMILIA 3 integrantes para cuidar parcela o campo. ☎ 954475981

SE OFRECE SEÑORITA buena presencia, responsable, para labores de hogar y/o cuidado de niño, de lunes a viernes, horarios conversables, disponibilidad inmediata. ☎ 983382117

**50.2 Empleos Buscan**

SE OFRECE CHOFER con licencia A1 y A2 antigua, preferencia camión 3/4 o furgón. ☎ 982443327

SE OFRECE SEÑORA para cuidar abuelito o niño por la noche de la 20:00 a 8:00 horas. ☎ 978887729

SE OFRECE GÁSFITER para realizar trabajos de reparaciones, instalaciones de calefont, alcantarillado, destapes, PPR termofusión, otro. ☎ 983903944

SE OFRECE SEÑORA para cuidado de niños y adulto mayor, con experiencia y recomendaciones. ☎ 984686594

SE OFRECE SEÑORA para trabajar de asesora de hogar, o cuidadora de abuelito o niños, por días o de lunes a viernes. ☎ 956314376

SE OFRECE SEÑORA para trabajar puertas adentro de lunes a viernes como asesora de hogar o cuidadora adulto mayor. ☎ 965930912

SE OFRECE PENSIONADO para cuidar parcela dentro o fuera de Los Ángeles. ☎ 975510952

SE OFRECE SEÑORA para cuidar y atender adulto mayor, disponibilidad inmediata. ☎ 978536472

SE OFRECE ASISTENTE de enfermos o adulto mayor. ☎ 982764873

SE OFRECE SEÑORA para trabajar 2 o 3 veces por semana para trabajar en aseo, reponedora, garzona o copepa, disponibilidad inmediata. ☎ 971500067

SE OFRECE SEÑORA para trabajar y cuidar un adulto mayor los fines de semana, puertas adentro. ☎ 948560721

SE OFRECE SEÑORA para cuidar una persona de la tercera edad, puertas adentro de lunes a sábado medio día conversable. ☎ 959721781

SE OFRECE CHÓFER para camión aljibe o furgón. ☎ 961101409

SE OFRECE SEÑORA para cuidar niño o abuelito por la noche, con experiencia. ☎ 997887729

**50.2 Empleos Buscan**

SE OFRECE JOVEN con licencia clase B para conducir en empresa o repartidor, disponibilidad inmediata. ☎ 995011440

SE OFRECE PERSONA responsable para trabajar como ayudante de cocina o en el área de cuidados de niños, vendedora. ☎ 974664669

SE OFRECE NOCHERO cuidador o auxiliar de aseo, disponibilidad inmediata. ☎ 990705349

SE OFRECE PERSONA para trabajar en el campo o cuidar. ☎ 981807482

SE OFRECE SEÑORA para trabajar en labores de casa o para cuidar niños, de 10:00 a 18:00 horas de lunes a viernes. ☎ 979234311

SE OFRECE SEÑORA como asesora del hogar, aseo 3 veces por semana. ☎ 85070468

SE OFRECE SEÑORA para trabajar de consultora de belleza, vendedora, auxiliar servicios. ☎ 979246128

SE OFRECE ASISTENTE de enfermos con experiencia. ☎ 982764873

**80 Servicios**

SE OFRECE INGENIERO en administración con experiencia, y conocimientos contables y computación. ☎ 933498753

SE OFRECE MAESTRO carpintero, terminaciones, ampliaciones casa, galpones, techumbres cerámica, segundo piso. ☎ 956412317

SE OFRECE MAESTRO pintor, todo tipo de pinturas, empastes, reparaciones casas. ☎ 964268805

SE OFRECE MAESTRO en cerámica, porcelanato, piedra pizarra, piso flotante, radier. ☎ 993706305

MOTOSIERRISTA se ofrece para hacer astillas o limpiar sitio, o cortar arboles, disponibilidad inmediata. ☎ 936529597 o 987144982

SE OFRECE GÁSFITER reparaciones de calefont, baños, cocinas, cañerías, alcantarillado. ☎ 962619785

**95 Varios**

SE VENDE PLANTA cebollinos valencianos y gramo de oro, valor \$10.000.- Metro. ☎ 963081097

VENDO MERMELADA de mosqueta, \$5.000.- el frasco conservero. ☎ 968031432

SE VENDE LAVAPELOS ☎ 982775311

VENDO COLCHONES de 1<sup>1/2</sup> y 2 plazas \$25.000.- y \$40.000.- vendo mesas \$40.000.- y \$30.000.- c/u ☎ 983189642

VENDO UNA YEGUA de 8 años, mas 2 caballos de 2 y 3 años, todos de buena genética, inscritos en S.N.A. en un valor de \$2.400.000.- conversable. ☎ 966230202 - 986393273

VENDO REGADOR agua de \$7.000.000.- ☎ 962433712

VENDO BOMBA AGUA Optra 2012 nueva \$12.000.- ☎ 971702097

VENDO CALEFONT Mademsa usado en muy buen estado, 12 Litros, valor \$40.000.- ☎ 998119327

VENDO ESTAMPILLAS billetes y monedas antiguas de colección. ☎ 997977625

SE VENDE PARLANTE musical grande karaoke, nuevo garantía, \$55.000.- ☎ 997732053

VENDO 2 SILLONES de living antiguo \$50.000.- c/u. ☎ 998470768

VENDO 2 MARQUESAS madera 1 plaza madera. ☎ 954010537

VENDO ACORDEÓN marca Meistehaft 48 bajos, 5 registros. ☎ 998847706

SE VENDE 3 BIDE T 2 lavamanos con pedestal, 1 inodoro con estanque. ☎ 940204056

SE VENDE PARKA de marca, color café. ☎ 2490823 - 971755533

VENDO CONGELADOR grande, funcionando. ☎ 432342035

SE VENDE TINA 70 cm nueva \$35.000 sin uso ☎ 988953630

**95 Varios**

SE VENDE COLCHON espuma 1<sup>1/2</sup> plaza. ☎ 934956684

SE VENDE COMEDOR grande con 3 sillas \$60.000.- vendo puertas de interior \$15.000 c/u. ☎ 983189642

SE VENDE ESTUFA parafina excelente estado, \$35.000.- ☎ 934956684

SE VENDE TODO tipo de ropa usada de dama y varón, artefactos de casa y buzos nuevos talla S. ☎ 977576698

SE VENDE ESTUFA marca Amesti semi nueva, con dos cañones de protección, valor \$175.000.- conversable. ☎ 432360410

VENDO 500 BANDEJAS con 6 compartimentos \$150.- por mayor. ☎ 968031432

SE VENDE PARLANTE grande XL ecualizador doble, micrófono inalámbrica, embalado, garantía, \$75.000.- ☎ 973058021

**REQUISITOS PARA PUBLICAR EN CLASIFICADOS DE DIARIO LA TRIBUNA**

**AVISOS GRATUITOS:**

Los avisos de particulares que incluyan hasta 10 palabras (se ofrece para trabajar, compra-venta de electrodomésticos en general).

**AVISOS PAGADOS:**

Aviso con letra **totalmente ennegrecida** \$300 + I.V.A por palabra por 2 días. (máximo 10 palabras) adicional \$200 + I.V.A.

Primera palabra **ennegrecida** \$300 + I.V.A. por 1 día (máximo 10 palabras)

Los avisos provenientes de empresas y/o prestadores de servicios en general son cancelados. Así también los que generen ingresos al avisador por concepto de: arriendos, pensiones, venta de vehículos, leña, etc.

**CUPÓN AVISOS**

Tratar:

MIÉRCOLES 7 DE NOVIEMBRE DE 2018

**DATOS PERSONALES**

Nombre:

R.U.N.:

Teléfono:

Dirección:

Ciudad:

## § Avisos Económicos

### Citación

**CITACIÓN:** CANAL BÍO BÍO SUR Cítase a Asamblea General Ordinaria el día 28 de noviembre de 2018, a las 14:45 hrs. en primera citación y a las 15:30 hrs. en segunda citación, la que se llevará a cabo en el Club de Rodeo Mulchén, Quinta Venecia interior, Mulchén. Tabla: 1.- Lectura Acta Anterior. 2.- Memoria Anual y acuerdos. 3.- Elección Directiva. 4.- Varios. Juan E. Guzmán Echazarreta,

Presidente. (27297)

**CITACIÓN:** Enrique Tapia Reyes, presidente de la Asociación Gremial de Productores de Remolacha de Biobío y Malleco, cita a asamblea anual ordinaria de la Asociación, a efectuarse el día miércoles 14 de noviembre de 2018 a las 11:00 hrs. en primera citación y a las 11:30 hrs. en segunda citación, en el Restaurante Don Manuel, ubicado en la ruta Camino Antuco km 2,7 de Los Ángeles. TEMARIO 1.- Lectura del acta anterior 2.- Cuenta

del Presidente 3.- Cuenta de Tesorería 4.- Varios. El Presidente. (27308)

**CITACION:** ESTIMADOS SOCIOS Y AGRICULTORES: LA SOCIEDAD AGRÍCOLA DE BÍO BÍO A.G., SOCABIO A.G., CITA A ASAMBLEA ANUAL ORDINARIA DE SOCIOS Y AGRICULTORES A REALIZARSE EL DÍA MIÉRCOLES 14 DE NOVIEMBRE DE 2018 A LAS 10:00 HORAS EN PRIMERA CITACIÓN Y A LAS 10:30 HORAS EN SEGUNDA CITACIÓN

EN EL "RESTAURANTE DON MANUEL" UBICADO EN CAMINO ANTUCO KM 2.7 LOS ÁNGELES. TABLA: 1.- LECTURA ACTA ANTERIOR 2.- CUENTA DE TESORERÍA 3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 4.- RENOVACIÓN PARCIAL DIRECTORIO 5.- VARIOS. POR LA IMPORTANCIA DE LOS PUNTOS A TRATAR SE ENCARECE SU ASISTENCIA Y PARTICIPACIÓN. JOSE MIGUEL STEGMEIER SCH. PRESIDENTE SOCIEDAD AGRÍCOLA DE BÍO BÍO A.G. (27309)

## ÍNDICES BURSÁTILES

Los índices son un promedio de las cotizaciones de una cartera de acciones representativas de un mercado. Se calculan como un promedio ponderado por capitalización de mercado. Los índices entregan una idea general del comportamiento del mercado, y constituyen la principal referencia *benchmark* para comparar el rendimiento de distintos instrumentos financieros.



### CON DIVIDENDO

Índice	Valor	% Var.	Rent. 7 días	Rent. 30 días	Rent. 52 sem.	Rent. Año
IPSA	5.106,41	+0,62	0,60	5,58	24,03	23,00
IGPA	25.480,89	+0,58	0,50	5,35	25,18	22,89
INTER-10	6.146,25	+0,36	0,42	4,32	21,42	24,31
BANCA	9.848,47	+0,56	2,24	6,87	33,17	23,69
COMMODITIES	4.422,22	+1,84	1,86	11,56	46,58	31,05
CONST. & INMOB.	6.762,85	-0,32	0,17	7,09	40,54	31,83
CONSUMO	6.103,67	+0,22	-1,37	-0,60	13,47	16,52
INDUSTRIAL	3.171,31	+0,81	2,40	8,15	43,24	42,40
RETAIL	5.818,57	+0,39	2,50	8,92	22,14	14,70
UTILITIES	5.089,54	-0,37	-3,03	0,61	1,83	19,00
IGPA SMALL	41.444,41	+1,08	3,22	12,31	40,90	30,67
IGPA MID	24.069,53	+0,20	-1,12	2,60	15,17	18,01
IGPA LARGE	22.016,29	+0,67	0,69	5,54	24,67	23,49

### SIN DIVIDENDO

Índice	Valor	% Var.	Rent. 7 días	Rent. 30 días	Rent. 52 sem.	Rent. Año
IPSA	3.879,67	+0,62	0,60	5,58	20,91	20,37
IGPA	18.900,28	+0,58	0,50	5,34	21,89	20,26
INTER-10	4.519,14	+0,36	0,42	4,32	18,02	21,28
BANCA	5.900,41	+0,56	2,24	6,87	29,21	20,21
COMMODITIES	3.528,62	+1,84	1,86	11,56	43,66	29,67
CONST. & INMOB	4.488,30	-0,32	0,17	7,09	37,39	29,03
CONSUMO	4.372,44	+0,22	-1,37	-0,60	10,56	14,08
INDUSTRIAL	2.545,33	+0,81	2,40	8,15	42,42	41,69



## Indicadores

### UTM - UTA - IPC

	UTM (1)	UTA (2)	Índice de Precios al Consumidor (IPC)	Variación Porcentual		
				Valor en puntos (6)	Mensual (3)	Acumulado 2015 (4)
<b>2018</b>						
Enero	47.019	564.228	117,00	0,5	0,5	2,2
Febrero	47.066	564.792	117,05	0,0	0,5	2,0
Marzo	47.301	567.612	117,29	0,2	0,7	1,8
Abril	47.301	567.612	117,66	0,3	1,0	1,9
Mayo	47.396	568.752	117,99	0,3	1,3	2,0
Junio	47.538	570.456	118,11	0,1	1,4	2,5
Julio	47.681	572.172	118,53	0,4	1,8	2,7
Agosto	47.729	572.748	118,73	0,2	2,0	2,6
Septiembre	47.920	575.040	119,14	0,3	2,3	3,1
Octubre	48.016	576.192				
Noviembre	48.160	577.920				

(1) UTM = Unidad Tributaria Mensual  
 (2) UTA = Unidad Tributaria Anual (UTM x 12)  
 (3) Variación mensual: Corresponde a la publicada oficialmente por el INE en cada mes.  
 (4) Variación acumulada 2018: Corresponde a la acumulada a la fecha respecto del mes de Diciembre del año anterior.  
 (5) Variación Últimos 12 meses: Corresponde a la variación de los últimos doce meses.



### U.F. - I.V.P.

Los siguientes valores de la Unidad de Fomento (U.F.) y del Índice de Valor Promedio (I.V.P.) desde el 1 de agosto de 2018 hasta el 9 de septiembre de 2018, de acuerdo a tabla proporcionada por el Banco Central.

FECHA	U.F.	I.V.P.
<b>OCTUBRE 2018</b>		
01-10-2018	27359,27	28.469,52
02-10-2018	27361,09	28.471,72
03-10-2018	27362,91	28.473,93
04-10-2018	27364,73	28.476,13
05-10-2018	27366,56	28.478,34
06-10-2018	27368,38	28.480,54
07-10-2018	27370,2	28.482,75
08-10-2018	27372,03	28.484,96
09-10-2018	27373,85	28.487,16
10-10-2018	27376,5	28.489,60
11-10-2018	27379,14	28.492,03
12-10-2018	27381,79	28.494,47
13-10-2018	27384,43	28.496,91
14-10-2018	27387,08	28.499,34
15-10-2018	27389,73	28.501,78
16-10-2018	27392,37	28.504,22
17-10-2018	27395,02	28.506,66
18-10-2018	27397,67	28.509,09
19-10-2018	27400,31	28.511,53
20-10-2018	27402,96	28.513,97
21-10-2018	27405,61	28.516,41
22-10-2018	27408,26	28.518,85
23-10-2018	27410,91	28.521,29
24-10-2018	27413,56	28.523,73
25-10-2018	27416,2	28.526,17
26-10-2018	27418,85	28.528,60
27-10-2018	27421,5	28.531,04
28-10-2018	27424,15	28.533,48
29-10-2018	27426,8	28.535,92
30-10-2018	27429,45	28.538,37
31-10-2018	27432,1	28.540,81
<b>NOVIEMBRE 2018</b>		
01-11-2018	27434,76	28.543,25
02-11-2018	27437,41	28.545,69
03-11-2018	27440,06	28.548,13
04-11-2018	27442,71	28.550,57
05-11-2018	27445,36	28.553,01
06-11-2018	27448,01	28.555,45
07-11-2018	27450,67	28.557,90
08-11-2018	27453,32	28.560,34
09-11-2018	27455,97	28.562,78

### MONEDA

Dolar	680,50	Pesos
Euro	777,62	Pesos
Índice de Tipo de Cambio Multilateral	104,4	Índice

NOVENA VERSIÓN EN SANTA FE

# Fiesta del chanco: un espacio para deleitarse y disfrutar en familia



Este 1, 2 y 3 de noviembre se celebró en Santa Fe la novena versión de la Fiesta del chanco, oportunidad en la cual, familias completas llegaron al estadio municipal de la comuna para compartir de los sabores costumbristas y las típicas preparaciones con este delicioso animal.

Trece cocinerías, 30 puestos de artesanías, 15 de Prodesal, 3 de jugos naturales, 3 de dulcerías, cervezas artesanales, juegos infantiles hicieron de esta fiesta un espacio para repetir.

Fotografías por Alberto Zúñiga.



# DEPORTES

TANTO ECONÓMICOS Y DEL PLANTEL

## Comunal Cabrero buscará corregir errores para tener un sólido 2019



SI LOS RECURSOS lo permiten, Comunal Cabrero podrá jugar un campeonato de verano que comenzará en diciembre.

Desde el cuadro verde hicieron un balance sobre el desempeño del equipo que debutó en la Tercera B del fútbol amateur y casi logró pasar a la fase final del torneo.

**Gonzalo Meller**  
deportes@latribuna.cl

Los entrenamientos terminaron, Comunal Cabrero no pudo pasar a la parte final del torneo por el ascenso a Tercera División A del fútbol amateur al no contar con las unidades necesarias que buscó hasta última instancia.

Muchos jugadores que no son de Cabrero regresaron a sus respectivos hogares en espera del informe futbolístico y otros del director técnico, Edgardo Abdala, que ayudará a ver las directrices a seguir el próximo año y zanjar los objetivos que dependerán directamente del apoyo y compromiso de distintos actores del cuadro verde.

El estratega comentó que se hizo un buen año, donde se posicionó el nombre de Comunal Cabrero a nivel

nacional, comentado que "el resultado del equipo nos deja conformes sabiendo que quizás con un punto más pasábamos a la siguiente fase. Creo que el grueso de todo como la gente, hinchada y dirigencia se fueron muy contentos".

### CON EXPERIENCIA EN TERCERA DIVISIÓN B

El próximo año el equipo nuevamente tendrá la misión de llegar a instancias finales del campeonato, evitando los errores cometidos este 2018, sin excusas, ya que el conjunto conoce la división y sus rivales.

Evidentemente, el conjunto tuvo su fuerte en la primera parte del torneo, donde se mantuvo liderando la tabla y/o en las primeras posiciones la mayor parte de este.

Los primeros problemas

surgieron en el hexagonal de ascenso, donde sin su crack Alex Díaz, -quien ahora milita en Deportes Iberia-, el equipo tuvo una baja en su rendimiento, comenzando la liguilla con una derrota frente a Caupolicán, el mismo que clasificaría en la punta de la tabla a la fase final.

De todas formas, el cuadro verde siguió luchando hasta la última instancia y casi logró clasificar, pero en una demanda crucial, el equipo demostró poco fútbol y compromiso que les hizo depender del resto de conjuntos para seguir luchando el ascenso. Y cuando el equipo renació de sus cenizas, fue demasiado tarde.

En cuanto al desempeño del conjunto, el estratega comentó que "aquí hay un aprendizaje de todos, de los jugadores de la comuna que tuvieron la posibilidad de estar en un equipo de tercera división y necesitaron profesionalizarse junto a los dirigentes, quienes tuvieron que aprender a cumplir su labor". Esto es un proceso que no se aprende de un día para otro.

También comentó que

personalmente aprendió a manejar un club asegurando que "yo tenía la experiencia de ser entrenador, pero no de operar una organización más grande formando parte de esta y en ese sentido he aprendido bastante".

### APORTES NECESARIOS PARA ASCENDER

Ahora el cuadro verde se encuentra a la espera de que se evalúe si algunos jugadores continúan, así como el mismo cuerpo técnico.

Abdala, entregará el informe de acuerdo a lo que se hizo este año y los objetivos que se plantean para que la directiva tome la decisión correspondiente de ver los que permanecerán o irán del cuadro verde y, asimismo, complementar el plantel con jugadores de otros lados.

Cabe resaltar que el debutante en Tercera División B, logró derrotar en más de una ocasión a clubes de gran historia como Deportes Concepción que tenía los recursos económicos necesarios para ser

los líderes del torneo, en consideración que generalmente lleva al estadio más de 5 mil personas todos los partidos, lo cual les da remuneraciones que ascienden por sobre los 10 millones de pesos por partido jugando.

Esto en comparación con el humilde Comunal Cabrero que lleva 400 a 500 acérrimos hinchas al estadio, los cuales se fueron sumando cada vez más por la confianza que dio el conjunto.

En cuanto a los presupuestos, Abdala comentó que buscarán a la empresa de

la comuna de Cabrero para subsanar los gastos de los viajes. "Los esfuerzos que se hicieron anteriormente como cuerpo técnico fueron exigir a la directiva, la cual también hizo lo suyo tocando puertas para conseguir los recursos y trasladar a los muchachos".

Por último, el estratega comentó que "con lo que presenté el equipo este año yo creo que habrá más empresas motivadas a cooperar, aportar y así solventar al club en la parte económica ya que podemos llegar lejos representando a la comuna.

**"AQUÍ HAY UN APRENDIZAJE DE TODOS, DE LOS JUGADORES de la comuna que tuvieron la posibilidad de estar en un equipo de tercera división, por lo que todos necesitaron profesionalizarse junto a los dirigentes, quienes tuvieron que aprender a serlo".**

*Edgardo Abdala*

CONVOCATORIA ANUAL CLUB 7 RÍOS



PESE AL TEMPORAL este abierto se coronó como el de mayor asistencia de los 14 realizados por el Club Siete Ríos.

# Contra la lluvia: golfistas dieron cita a masivo torneo angelino de golf

Pese al mal clima, los asistentes compartieron dos jornadas de alta competencia en una fiesta del deporte de precisión que cada año suma a sus filas exponentes nacionales e internacionales.

Gonzalo Meller  
deportes@latribuna.cl

Con una dificultad adicional debido a las fuertes lluvias los golfistas dieron el golpe inicial desde el hoyo uno al XIV Abierto de Golf 7 Ríos en Los Ángeles.

La convocatoria tuvo una asistencia superior este año, contando con más de 115 jugadores que arribaron al circuito angelino desde la Serena hasta Chiloé, y se sumó la participación especial de exponentes argentinos junto a un venezolano.

Cabe destacar que durante la primera jornada el clima no dio tregua a los deportistas, quienes tuvieron que ingeniárselas para sortear el terreno adverso, pero de todas formas disfrutaron del golf y las sorpresas que preparó la organización.

## COMPLICADA JORNADA DE APERTURA

Dentro de los que destacaron imponiéndose al circuito durante la difícil primera jornada se encontró el campeón del año pasado de la categoría general gross, Benjamín Letelier, además del angelino

Ignacio Riquelme.

Por otra parte, en varones senior destacó enfrentando al temporal, German Mella y, por el lado de las damas, Mónica Icarte junto a Mónica Ortiz. Mientras que en la categoría pre senior, Felipe Infante, Elson Palacio junto a José Luis Becerra entre otros, tuvieron una excelente actuación bajo las precipitaciones.

El organizador del evento, capitán de golf y director del Club 7 Ríos, Jorge Zunino, valoró la actitud de los deportistas, quienes decidieron competir a pesar del clima, asegurando que "estuvo muy buena la convocatoria a pesar de la lluvia y se jugó igual bajo el agua, el compromiso de los deportistas estuvo impresionante ya que en otros casos no hubiese llegado tanta gente".

Además, el presidente comentó que posterior a la competencia se realizaron actividades en el club donde los deportistas junto a las familias e invitados asistentes cerraron la jornada con distintas actividades, dentro de las que se encontró una degustación de carnes, cervezas y otros.

## GRAN CIERRE DE LA CONVOCATORIA

El segundo día se jugó la últi-

ma jornada del deporte de precisión donde para fortuna de los golfistas, el clima fue prudente y pese a la bruma matutina, se pudo dar un cierre con broche de oro a la convocatoria anual del Club Siete Ríos, donde se coronó como campeón ganador general gross por año consecutivo a Benjamín Letelier perteneciente al Club de Golf Rinconada Chillán y Theo Poehlmann, del Club de golf Quilquilco Chiloé en la categoría general neto.

Tras la convocatoria, el presidente hizo un balance del torneo y aseguró que contó con una serie de factores que lo posicionarían como uno de los mejores torneos abiertos realizados por la asociación angelina de golf hasta el momento, donde los golfistas celebraron en grande las jornadas y su premiación.

"No sé si será la mejor convocatoria, pero sí está dentro de las mejores por la cantidad de asistentes, las actividades y porque cada vez vienen más extranjeros a compartir".

Por último, señaló que esta positiva convocatoria pretenderá seguir el mismo rumbo el próximo año sumando un prestigio gracias a la excelente recepción.

"Nuestro fin es que a la gente le guste venir porque las cosas se hacen bien", afirmó.

A corto plazo el club organizará una convocatoria con Frutillar, que en un principio sería el 24 de noviembre.

### RESULTADOS XIV ABIERTO DE GOLF 7 RÍOS

#### Ganador general gross

Benjamín Letelier, Club de Golf Rinconada Chillán

#### Ganador General neto

Theo Poehlmann, Club de golf Quilquilco Chiloé

#### Categoría Varones

##### 1° lugar gross

Daniel Ignacio Riquelme, Club de Golf 7 Ríos

##### 1° lugar neto

José Luis Becerra, Club de Golf 7 Ríos

#### Categoría damas

##### 1° lugar gross

Mónica Icarte, Club de Golf 7 Ríos

##### 1° lugar neto

Ana Prado, Club de Golf 7 Ríos

#### Categoría pre senior

##### 1° lugar gross

Felipe Infante, Club de Golf 7 Ríos

##### 1° lugar neto

Leo Asanelli, Club de Golf Comahue Neuquén (Argentina)

#### Categoría senior

##### 1° lugar gross

German Mella, Club de Golf Lomas de lo Gallardo Santo Domingo

##### 1° lugar neto

Paul Giroux, Club de Golf La Posada

EN EL POLIDEPORTIVO

# Deportistas se lucieron en Sudamericano de Gimnasia Artística en Los Ángeles

Con un alto nivel de competencia y convocatoria las mejores exponentes nacionales compartieron durante las jornadas con la delegación argentina.

Gonzalo Meller  
deportes@latribuna.cl

Las instalaciones del Polideportivo de la ciudad, fueron sede

durante dos jornadas de la primera "Copa Sudamericana Santa María de Los Ángeles", donde en esta ocasión participaron 16 equipos con más de 200 gimnastas en etapa de formación.

A la convocatoria femenina asistieron delegaciones del club Estadio Israelita Maccabi de Santiago, Orlando Herrera de Curicó, Estadio Español de Chiguayante, Club Alemán de Concepción, Colegio Concepción, Gimnasia Olímpica de Temuco, Gimnasia Artística de Angol, Bramau San Marcos, Club Eluney, Elite de Curicó y San Rafael de Talca.

Además participaron los

clubes locales de la Escuela Municipal de Gimnasia Los Ángeles, el club Extraescolar Los Ángeles, Escuela de Gimnasia de Machalí y el club anfitrión, Gimnasia Santa María de Los Ángeles.

El carácter internacional del evento lo otorgó la participación especial del Club Bariloche Oeste de Argentina.

Las niñas entre 5 a 16 años compitieron en la modalidad niveles USAG desde el nivel

uno al cinco junto a las categorías Pre Infantil, Infantil, Juvenil y Adultas.

Cabe destacar que el torneo contó con el respaldo de la municipalidad de Los Ángeles y sigue posicionando a la ciudad como sede de eventos gimnásticos a nivel provincial, gracias a las impecables instalaciones del Polideportivo en la ciudad que han dado cita a eventos de gran envergadura, por otra parte, el compromiso de la organización, especialmente de la presidenta del Club de Gimnasia Artística Santa María de Los Ángeles, Vania Zagal Jara, hicieron del evento un éxito.

Desde la organización valoraron el apoyo y respaldo de la ciudadanía hacia el campeonato, asegurando que sin la colaboración del municipio angelino sería imposible realizar este tipo de campeonatos.

## PESE A LA DIFÍCIL ORGANIZACIÓN FUE UN ÉXITO

El Club de Gimnasia Santa María de Los Ángeles hizo lo imposible por dar un evento de categoría, arriesgándose a cumplir este campeonato, por el espacio físico que cuenta el Polideportivo.

La organización logró presentar un campeonato impecable que destacó con una hermosa escenografía donde las damas hicieron gala de su formación en la disciplina y todos los avances logrados a través del semestre, vistiendo la cancha número uno del Gimnasio Polideportivo con gran desplante y actitud deportiva representando de norte a sur al país.

Además el evento destacó por la amabilidad junto a la gran asistencia de todos los apoderados quienes dieron una excelente atención a las delegaciones, lo cual dio un realce al hermoso y concurren-

do evento deportivo gimnástico.

Tras la competencia, la presidenta del Club de Gimnasia Artística Santa María de Los Ángeles, Vania Zagal Jara, comentó sobre lo que significó realizar esta convocatoria por la serie de dificultades que tuvieron.

"Fue muy complicado organizar este campeonato ya que en la gimnasia sólo hay uno por año, pero nosotros nos arriesgamos a realizar dos, sólo porque contamos con unas de las mejores instalaciones a nivel nacional".

Asimismo, agregó que gracias al esfuerzo la convocatoria fue maravillosa y que pese a ser un campeonato incipiente el nivel fue excelente y resultó mejor de lo esperado.

Por último, la presidenta aseguró que en sus próximas convocatorias invitarán a más conjuntos de otros países.

"Como equipo de Argentina vino con sus selecciones nacionales, queremos organizar en mayo un nuevo campeonato donde están confirmados tres equipos de Argentina, uno de Bolivia y otro de Perú, ellos tienen confirmada la asistencia".

**"FUE MUY COMPLICADO ORGANIZAR ESTE CAMPEONATO YA QUE EN LA GIMNASIA sólo hay uno por año, pero nosotros nos arriesgamos a realizar dos, sólo porque contamos con unas de las mejores instalaciones a nivel nacional".**

Vania Zagal Jara



LA ORGANIZACIÓN ASEGURÓ que podrían convocar a más países, pero lo único que perjudicaría es no tener un aeropuerto.

Aeróbica bajo impacto - Adultos mayores  
Lunes, miércoles y viernes 8:30 a 9:30

Zumba  
Martes, jueves y sábado 10:00 a 11:00  
Lunes, miércoles y viernes 21:00 a 22:00

Step - Baile entretenido  
Lunes, martes, miércoles y viernes 19:00 a 20:00

Karate  
Martes y jueves 20:30 a 22:00

Gimnasio abierto de lunes a viernes de 7:00 a 22:00 hrs.  
Horario continuado. Sábado de 8:00 a 13:30 hrs.  
Sala de máquinas abierta todos los días con asistencia personalizada - preparador físico.  
Convenio con empresas e instituciones de educación.  
Lord Cochran 551 Los Ángeles ☎ +56999402037

## Guía Profesional

### PSICÓLOGA

**MARCELA TRONCOSO ESCOBAR**

Psicóloga Clínica,  
Psicóloga Jurídica,  
Terapeuta familiar  
y de pareja

Consulta  
Gabriela Mistral N°79  
Fono: 43-2230298

**PARA QUE  
TODOS TE  
VEAN,  
PUBLICA  
CON LA  
TRIBUNA**

**SI QUIERE SEGUIR BEBIENDO, ES PROBLEMA SUYO; SI QUIERE DEJAR DE BEBER ES PROBLEMA NUESTRO.**

REUNIÓN LUN/MIÉR/VIER/SÁB DE 20 A 22 HRS.

**ALCOHÓLICOS ANÓNIMOS,  
PASAJE LAS SALVIAS 1238, LOS ÁNGELES  
+56 984027782**

**¿APASIONADO POR LA FOTOGRAFÍA?  
TENEMOS PARA TI  
UNA SECCIÓN ESPECIAL**



ENVÍANOS TU CAPTURA CON TU NOMBRE AL CORREO  
DIAGRAMACIONLATRIBUNA@GMAIL.COM  
Y COMPARTE TU PASIÓN.

\*Tu fotografía será publicada en la página 22 en escala de grises.

## Foto del día

Christian Figueroa - Pato



CONTACTO COMERCIAL  
VIOLA MORA (SRA. YOLITA)  
9 98976357 / 9 79645316

## Sudoku

Dificultad: Normal

			8				9	
3			9				4	
		2		3		8	6	5
	6		8		2	5		
		7	4					
			6	5		4		3
		5	7				9	2
				6				8
				2	8	6	7	4

Dificultad: Difícil

	9	4	7					6
5		8		6				
								2
						8		
7			9		1			2
	5			2	4			7
1		7						
3	6		4				7	5

## Santoral

Hoy: Ernesto

### Fases de la luna

**MENGUANTE**  
31 de octubre

**NUEVA**  
7 de noviembre

**CRECIENTE**  
15 de noviembre

**LLENA**  
23 de noviembre

### Sudoku solución 6 de noviembre

Dificultad: Normal

Dificultad: Difícil

7	5	6	4	8	3	1	2	9
1	2	3	9	6	7	5	4	8
8	9	4	2	5	1	6	3	7
2	7	1	3	4	8	9	6	5
4	6	5	1	7	9	3	8	2
3	8	9	6	2	5	7	1	4
6	3	8	7	9	4	2	5	1
5	1	7	8	3	2	4	9	6
9	4	2	5	1	6	8	7	3

5	3	1	4	9	6	8	2	7
7	6	4	8	1	2	3	9	5
2	8	9	3	5	7	1	4	6
1	9	2	5	7	4	6	8	3
3	5	6	1	8	9	2	7	4
8	4	7	6	2	3	5	1	9
4	2	3	9	6	1	7	5	8
6	1	5	7	4	8	9	3	2
9	7	8	2	3	5	4	6	1

Comience poniendo un número entre 1 y 9 en cada casilla vacía, pero recuerde que ninguno puede repetirse en una misma columna, en la misma fila ni en la misma sección de 3x3.

YA ES UNA REALIDAD

# Los trajes robóticos que convierten a los empleados en “súper trabajadores”

“Los exoesqueletos actúan como un puente entre la mano de obra y los sistemas robóticos. Tienes el cerebro de la gente en el cuerpo de un robot”, señaló Dan Kara, director de investigación de la empresa ABI Research.

Si viste alguna vez las películas de Iron Man, sabrás que un poderoso traje le da a su inventor, Tony Stark, una fuerza sobrehumana para combatir a los malos.

Fuera del mundo de la ficción, los trajes robóticos también ofrecen ayuda. Eso sí, de una manera más prosaica y útil para el ser humano.

Durante años, los militares han estado utilizándolos para ayudar a los soldados a llevar más peso durante periodos de tiempo más prolongados, mientras la industria creaba trajes robóticos para devolver la movilidad a personas con discapacidades.

Y ahora han llegado a los lugares de trabajo convencionales, principalmente porque ofrecen algo único.

“Los exoesqueletos actúan como un puente entre la mano de obra y los sistemas robóticos. Tienes el cerebro de la gente en el cuerpo de un robot”, señaló Dan Kara, director de investigación de la empresa ABI Research.

“Pero hay algo más que eso. Puedes vincular el uso de exoesqueletos a beneficios de la empresa que son muy fáciles de cuantificar. El principal es la reducción del número de lesiones por trabajo. Sabemos que, más allá de los resfriados o gripes comunes, las lesiones de espalda son la principal razón por la que los empleados están de baja”.

La industria automotriz ha estado utilizando los robots durante muchos años. Pero los robots no pueden hacerlo todo, apuntó el experto Marty Smets, de la unidad de manufactura virtual de Ford.

“En nuestras plantas, necesitamos a ambos: los humanos



LOS ROBOTS UTILIZADOS EN SARCOS están pensados para mejorar la productividad y reducir las lesiones durante el trabajo. Crédito: Sarcos.

y los robots”, destacó.

## MENOS LESIONES

Algunos trabajadores de la línea de montaje de Ford levantan sus brazos hasta 4.600 veces por día, alrededor de un millón de veces al año. Eso provoca que muchos acaben con problemas de espalda o de cuello.

Ahora, no obstante, la empresa ha equipado a sus trabajadores en dos plantas de montaje de Estados Unidos con un aparato llamado EksoVest, de la empresa Ekso Bionics de California, que aumenta su capacidad de carga en 2,2 a 6,8 kilos por brazo.

“Increíble es la única palabra para describir el chaleco”, señaló Paul Collins, un traba-

jador de la planta de ensamblaje de Ford en Michigan.

“Hizo mi trabajo considerablemente más fácil y me da más energía a lo largo del día”.

La empresa dice que ya está registrando una importante merma en el número de lesiones relacionadas con el trabajo y planea utilizar estos sistemas en sus plantas en Europa y Latinoamérica.

## USO INDUSTRIAL

Actualmente, el uso industrial de los exoesqueletos es relativamente limitado. Este año, sólo unos pocos miles se vendieron, comentó Kara, de ABI Research. No obstante, dijo, el mercado potencial puede ser de millones.

Los tipos de exoesquele-

tos utilizados para rehabilitación pueden costar más de US\$100.000 y son utilizados para reemplazar todos los músculos del usuario al mismo tiempo.

Sin embargo, la versión para industrias es un poco más barata: US\$5.000.

Estos últimos generalmente aumentan entre un 10% y un 20% la fuerza de la persona que lo utiliza, más que reemplazar la función de alguna parte del cuerpo.

Además, no necesitan ningún tipo de suministro de energía.

En Japón, los exoesqueletos son utilizados para levantar cargas pesadas en la industria naviera y también en la construcción.

Mientras que en Estados

Unidos la cadena de tiendas de materiales construcción Home Depot está probando algunos de estos artefactos para ayudar a los trabajadores que deben descargar los camiones y llevar la mercancía dentro de las bodegas de sus almacenes.

También se puede usar con un brazo que soporta el peso de una herramienta y de ese modo ayudar a aislar la vibración y la fuerza de rotación.

Y los informes de empresas como Lockheed Martin señalan que los empleados que utilizaron estos aparatos reportaron menor fatiga -casi dos tercios menos- acompañada de un aumento en la calidad del trabajo, más productividad y menos lesiones musculares.

## OTRAS OPCIONES

Mientras tanto, otras compañías están concentradas en producir exoesqueletos industriales que más parecen trajes para una película de extraterrestres.

Sarcos, por ejemplo, ofrece tres modelos, uno de los cuales -el llamado Guardian GT- puede levantar media tonelada de peso con sus brazos de dos metros.

“Pienso que estos aparatos se convertirán en algo común alrededor del mundo. Estos artefactos van a reducir al mínimo las lesiones durante el trabajo mientras que aumentarán notablemente

la productividad”, le dijo a la BBC Ben Wolff, presidente de Sarcos.

“Adicionalmente, estos exoesqueletos pueden extender la vida laboral de los empleados, además de ofrecer opciones de trabajo a personas que antes no cumplían con los requerimientos físicos”, señaló.

Pero otras tecnologías en este rubro son aún más extrañas.

Investigadores de la Escuela de Ingeniería Mecánica y Aeroespacial de Cornell, han desarrollado un “tercer brazo” robótico que se puede adjuntar al codo del usuario.

Los investigadores señalaron que esta aplicación podría ser utilizada por los empacadores en los supermercados, en las bodegas e incluso en los restaurantes por los meseros.

“Un tercer brazo podría mejorar el alcance del trabajador y permitirle acceder a objetos que no puede alcanzar normalmente. Podría ser útil en tareas de gestión de bodegas”, le dijo a la BBC Vighnesh Vatsal, uno de los investigadores.

En el largo plazo, de acuerdo a varios expertos en el campo, el precio de los exoesqueletos debería bajar, lo que significa que podrían utilizarse en otras áreas de trabajo.

Y podrían encontrar un lugar en actividades como la jardinería o en deportes como la escalada.



BRAZOS ROBÓTICOS también puede ser utilizados para ampliar los alcances de las extremidades.



# Puzzle

Germán Fuentes



Tino	Ruido ingl.	99	Guía	Regale inv.
Ágata				
Caballo				
Habla		Cobalto		
Ud.		Cuento ingl.		
Futbolista chileno				
Flúor	Ciudad siamesa	Gastará inv.		Lago africano
		Verme		
Bahía			Río Galo	
			Liar	
Cofre		Totora inv.		
		Pintor Galo		
Insertar ingl.			Prep.	
			Cara	
Amperio	Limpiar			Gamma
	Liso inv.			Mininas
Impar		Narcótico		
		Sirgan		
Achiote			Santo	
			Río español	
Dios solar	Escritor uruguayo			
	Sociedad			
Nombre fem.		Costoso inv.		
		Alfa		
Cont. foto			Ursa	



Trabaja	F	Colo	Gerena	Méjor	Core
Dice	E	I	G	H	T
Comen	L	L	E	N	O
Da	O	E	A	L	
Actriz inglesa	N	O	S	O	D
Lira	L	M	I	S	E
Verde	A	I	R	E	A
Luz	U	R	A	L	G
Amor	R	A	S	C	A
Pro	E	N	A	S	I
Algo	N	I	S	E	S
Car	C	A	S	O	N
Quita	O	T	I	S	O
Car	H	E	N	A	C
Car	A	N	C	L	A

**Ferías**



**Santiago Bueras,**  
entre Fco. Rioseco y Galvarino

**Farmacia de Turno**



**Salcobrand**  
Colón 412

## El tiempo

### Los Ángeles

Ayer 4° 20°  
**HOY** 9° 20°  
 Mañana 9° 24°

### Temuco

5° 23°

### Angol

1° 23°

### Concepción

8° 21°

**EN CUALQUIER LUGAR**




**WWW.LATRIBUNA.CL**

## Horóscopo

### ♈ ARIES

AMOR: Muchas veces la felicidad no llega de forma instantánea sino más bien aparece en la medida que el tiempo transcurra. SALUD: Disminuye tus malos hábitos. DINERO: Inicio de día un tanto complicado ya que las cosas no están resultando según lo planeado. COLOR: Verde. NUMERO: 3.

21 de marzo al 20 de abril.

### ♉ TAURO

AMOR: Cerrar tu corazón no te ayudará a sanar las heridas como tú así lo crees. Demuestra lo que estás sintiendo y enfrentalo. SALUD: Distraerte un poco siempre será positivo cuando el ánimo no está del todo bien. DINERO: Si puedes ayudar a alguien, hazlo. COLOR: Blanco. NUMERO: 12.

21 de abril al 20 de mayo.

### ♊ GÉMINIS

AMOR: Darte la oportunidad de amar no significa caer en los brazos de cualquier persona. SALUD: Cuidese para andar bien esta primera mitad de noviembre. DINERO: Hay que saber gastar para que más adelante las divisas no falten. COLOR: Rosado. NUMERO: 6.

21 de mayo al 21 de junio.

### ♋ CÁNCER

AMOR: Te advierto que si recurras a la mentira para evitar un problema estarás intentando apagar el fuego con bencina. SALUD: Cuidado con esos malestares a la cabeza. DINERO: Trate de no gastar todos sus ahorros durante este mes. COLOR: Amarillo. NUMERO: 14.

22 de junio al 22 de julio.

### ♌ LEO

AMOR: Para el amor el tiempo no existe y puede aparecer frente a ti en el momento menos esperado. SALUD: No debes auto medicarte y menos si ya has tenido problemas por esto. DINERO: Mide tus opiniones en tu lugar de trabajo. COLOR: Gris. NUMERO: 8.

23 de julio al 22 de agosto.

### ♍ VIRGO

AMOR: Mirar sólo lo malo de la vida no te ayudará en nada, es mejor enfocarte en todo lo bueno que ha llegado a ti. SALUD: Debes tener el hábito de hacer deporte y alimentarte bien. DINERO: Los negocios no estarán espectaculares, pero tampoco será algo terrible. COLOR: Naranja. NUMERO: 2.

23 de agosto al 22 de septiembre.

### ♎ LIBRA

AMOR: Confundir las cosas entre ustedes no tiene por qué ser malo siempre y cuando ambos sientan lo mismo. SALUD: Evite las comidas con exceso de grasa. No haga subir tu colesterol. DINERO: Si te ofrecen apoyo económico no te niegues. COLOR: Lila. NUMERO: 13.

23 de septiembre al 22 de octubre.

### ♏ ESCORPIÓN

AMOR: No pierdas la capacidad de renovar día a día los lazos que te unen a tu pareja. SALUD: Sentirte bien y mejorar tu estado anímico depende sólo de tu voluntad. DINERO: Quedarte con esas ideas en la cabeza no te genera ningún beneficio si es que no las ejecutas. COLOR: Café. NUMERO: 9.

23 de octubre al 22 de noviembre.

### ♐ SAGITARIO

AMOR: Ser más tolerante no te vendría nada de mal para así poder entender un poco más a quien está contigo. SALUD: Cuidado con verte superado/a por lo vicios que tienes. DINERO: Actúe con mayor moderación. No despilfarre sus ingresos. COLOR: Salmón. NUMERO: 7.

23 de noviembre al 20 de diciembre.

### ♑ CAPRICORNIO

AMOR: Una pequeña discusión no tiene por qué ser motivo para terminar el día peleados entre ustedes. SALUD: Inunde siempre su vida de energías positivas. DINERO: Si su instinto le dice que algo está mal, entonces hágale caso. COLOR: Celeste. NUMERO: 10.

21 de diciembre al 20 de enero

### ♒ ACUARIO

AMOR: Dale un poco más de tiempo a tu pareja o ex pareja para que pueda ver las cosas con mayor claridad. SALUD: No debes presionar. SALUD: Debes controlar más esos desórdenes alimenticios. DINERO: Tiempo para comenzar e ejecutar más ideas. COLOR: Rojo. NUMERO: 1.

21 de enero al 19 de febrero.

### ♓ PISCIS

AMOR: No dejes que un pequeño malentendido eche a perder la jornada y menos perturbe la tregua que hay ahora. SALUD: No dañe la salud de su corazón. DINERO: Fortálécete de las críticas y no dejes que nadie te diga que no tienes las suficientes capacidades. COLOR: Ámbar. NUMERO: 5.

20 de febrero al 20 de marzo.